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Граж дане С СС V Неуспган- 

но крепите союз и братство 

свободных народов в свобод

ной стране  —  источник силы  

нашей великой многонацио

нальной Родины!
(Иэ Призыве* ЦК КПСС),

Как идет перестройка? Мнение 
общественности, мнение руководителей

В редакционной почте становится все больше писем, в которых читатели 
рассуж даю т о том, как  идет перестройка в их трудовых коллективах, в городах 
и районах республики, поднимают проблемы, связанны е с нежеланием или не
умением разны х должностных лиц менять стиль работы, перестраиваться в ду
хе дем ократизма и гласности. Во многих письмах, которые пришли в редакцию  
после IX пленум а ЦК КП Грузии, есть такой вопрос: «Н ельзя ли более под
робно рассказать о результатах  исследования, которое проводилось Центром по 
изучению общ ественного мнения при ЦК КП Грузии накануне пленума?». С этим 
вопросом корреспондент «Зари  Востока» М ераб Н иколадзе обратился к за
местителю руководителя центра Р евазу  ГА Ч Е Ч И Л А Д ЗЕ .

— Реваз Гивиевич! Наших чи
тателей, видно, заинтересова
ли данные, приведенные на 
пленуме в заключительном 
слезе первого секретаря ЦК 
Компартии республики Д . Па- 
тиашвили. Отсюда — и инте
рес к исследованию в цепом. 
Оно, несколько мне известно, 
было масштабным, охватыва
ло многие регионы республи
ки!

— О прос проводился в Тби
лиси, Абхазии , Аджарии, Ю го- 
Осетии, Кутаиси, Зугдиди , Го
ри, Поти, а такж е в Чохала- 
урском, Богдановском, Бол- 
нисском. Карельском, Зеста- 
фонском и р яде  других райо
нов. На вопросы анкет отве
тили ' 2.642 респондента. Бы
ло подготовлено два вида 
анкет: для руководителей— се
кретарей областных, город
ских и районных комитетов 
партии, руководителей совет
ских органов, министерств и 
ведомств; д ля  представителей 
общественности —  коммуни
стов и беспартийных товари
щей.

— Представители обществен
ности —  довольно широкое 
понятие!..

— Можно сказать конкрет
нее. Из 2.292 человек, отве
чавших на вопросы второй ан
кеты, 21,9 процента составили 
рабочие, 7,7 процента —  кол
хозники и рабочие совхозов, 
16 процентов —  инженерно- 
технические работники, 41,4 
процента — другие служащ ие, 
в том числе представители ин
теллигенции, хозяйственные 
работники.

Мы ставили перед собой 
цель через общественное мне
ние выявить самые неотлож
ные задачи перестройки в 
республике, оценить степень 
идущих перемен, измерить 
позиции «союзников» и «про
тивников» перестройки, узнать 
мнение руководителей и об
щественности о работе партий
ных организаций, ее соответ
ствии требованиям перестрой
ки и так далее.

— Если сравнить две точки 
зрения — то есть данные, по
лученные после обработки 
двух типов анкет, — мнения 
расходятся или совпадают!

— Смотря в чем. Респон
дентам предложено было, на
пример, назвать те проблемы 
политической, социальной и 
экономической жизни, которые 
необходимо решать в первую 
очередь. (Речь — о нашей 
республике). Общественность 
на первое место выдвинула 
проблему укрепления социа
листической законности, да
лее — борьбы с бю рократиз
м ом , перевода всех звеньев 
экономики на принципы пол
ного хозрасчета и самофинан
сирования, приоритетного раз
вития социальной сф еры . На 
последующих местах оказа
лись проблемы принципиаль
ной кадровой политики. За
тем идут —  всестороннее раз
витие д  е м о к р атии, учет 
общественного мнения, уваж е
ние к достоинству личности. 
Эти проблемы считают важ
ными о т 20 до  30 процентов 
опрошенных. Среди них нет 
явно доминирующ их. В отве
тах руководящ их работников 
на первом месте —  кадровые 
проблемы (59 процентов). В 
качестве второй важнейшей 
задачи они выдвигают реши
тельный поворот к науке, ус
корение научно-технического 
прогресса (58 процентов). Раз
витие хозрасчета — на третьем  
месте. На четвертом —  укреп
ление социалистической закон
ности. Эти проблемы домини
руют в ответах руководителей.

— Однажды мне тоже при
водилось отвечать на вопро
сы анкеты, и я знаю, как не
легко бывает выбрать ка це
лого набора предложенных 
лроблем наиболее важные, 
выстроить мх, словно в табеле 
0 рангах, в порядке убываю
щей, если так можно сказать, 
серьезности. И тем не менее 
лолученный вами результат 
*еня удивил:' неужели хоз
расчет действительно находи
л а  на несколько порядков 
выше, чем, скажем, последо- 
'втельное проведение в жизнь

принципов социальной спра
ведливости) И неужели проб
лемы развития науки способ
ны так сильно потеснить — 
на последнее место —  утвер
ждение в обществе высоких 
нравственных ценностей!

—  Д а, в числе непервосте
пенных, даж е для обществен
ности, оказались проблемы 
поощрения личной инициати
вы, расширения гласности, 
социальной справедливости, 
утверждения высоких нравст
венных ценностей. А  руково
дители —  что тож е весьма 
характерно —  лишь на пос
леднее место поставили необ 
ходимость расширения крити
ки и самокритики. Эти резуль
таты дают повод для серьез
ных раздумий, заставляю т об
ратить внимание именно на 
эти участки работы —  все ли 
здесь так благополучно, как 
мы иной раз пытаемся пред
ставить? Хочется этого или 
нет, но налицо противоречие: 
развитие процессов демокра
тизации и гласности партия 
выносит на первый план, а 
общественное мнение — если, 
конечно, судить по результа
там  этого исследования — 
отводит им сравнительно скро
мное место . Почему? На этот 
вопрос надо найти ответ. Для 
того и проводили мы исследо
вание, чтобы узнать больше, 
чем мы знаем , для того , что
бы на основе научного знания 
выработать научную програм
м у действий.

—  Вы выяснили и мнения 
людей об обстоятельствах, ме
шающих перестройке! Здесь 
в главном —  удивительное 
единодушие!

—  Да, и представители об
щественности и руководящ ие 
работники в* ряду основных 
«тормозов» назвали силу при
вычки работать по-старому; 
чрезмерность напряжения, ко
торого требует перестройка; 
установку многих на то , что 
перестраиваться обязаны др у
гие; отсутствие необходимых 
знаний, компетентности для 
успешной работы на уровне 
сегодняшних требований. С а
ми руководители признали, 
что очень мешают некомпе
тентность, неорганизованность 
тех , кто возглавляет трудовые 
коллективы, а такж е непра
вильная кадровая политика.

Интересны, на мой взгляд , 
результаты ответа на вопрос 
«Кого больше в вашем кол
лективе — союзников или 
противников п е р  естройки?» 
59,2 процента представителей 
общественности считают, что 
больше сою зников; 7,8 про
цента —  больше противников; 
16.4 процента отмечаю т, что 
их число примерно одинако
во; каждый седьмой из опро
шенных затруднился ответить.

Почти каждый третий рес
пондент из представителей 
общественности считает, что 
пока еще сильны позиции тех, 
в чьих интересах все оставить 
по-старому, сдержать ход 
переМен. У  руководящ их ра
ботников иное мнение —

лишь 18 процентов из них ут
верждают, что позиции про
тивников перестройки сильны, 
а 63 процента не согласны с 
этим.

— Реваз Гивиевич! Извест
но, какая большая роль и от
ветственность сегодня у пер
вичных партийных организа
ций. Откровенно говорится, 
что они еще не стали в своих 
коллективах подлинными ге
нераторами идей перестрой
ки, ее основной движущей си
лой. Что показал опрос!

— Респонденты весьма кри
тично оценили работу первич
ных. Почти половина всех от
ветивших на вопросы анкеты—

. речь сейчас о представителях 
общественн о с т и  —  считает, 
что работа парторганизаций 
либо не совсем отвечает тр е
бованиям перестройки, либо в 
ней наметились лишь первые 
перемены. 10,4 процента от
ветивших утверж даю т, что в 
партийной организации идут 
только разговоры о перест
ройке. По мнению 5,1 процен
та, в парторганизации создае
тся лишь видимость перемен.

Руководящ ие работники оце
нивали работу своей област
ной (городской, районной) 
парторганизации. Естественно, 
ответы усредненные, они не 
учитывают того, что те или 
иные комитеты партии могут 
работать лучше или хуж е, но 
ответы достаточно критичные. 
42 процента ответивших счиг 
тают, что работа областной 
(городской или р а й  онной) 
парторганизации не совсем 
соответствует требованиям пе
рестройки и лишь 12 процен
тов респондентов отметили, 
что их парторганизации пол
ностью удалось перестроить 
работу в соответствии с но
выми требованиями.

Что касается деятельности 
республиканс к о й  партийной 
организации, то оценки, как 
вы помните, были приведены 
на пленуме ЦК Компартии 
Грузии. Тем, как идет пере
стройка, расширяются демок
ратизм и гласность, полно
стью удовлетворены 17 про
центов представителей общест
венности и 28 процентов ру
ководящих работников. Боюсь, 
что на ответах руководителей 
в некоторой мере сказался 
конформизм . На пленуме так
же сообщалось мнение опро
шенных о перестройке рабо
ты средств массовой инфор
мации республики.

Мы надеемся, что резуль
таты проведенного исследо
вания помогут преж де всего 
руководителям глубж е взгля
нуть на те проблемы, кото
рые нынче в числе первооче
редных; соотнести свой взгляд 
на эти проблемы с мнением 
общественности; скорректиро
вать, быть м ож ет, собствен
ную точку зрения, а то  и по
зицию в том или ином воп
росе и в конечном счете под
скаж ут, какие направления в 
работе выбрать в качестве 
определяю щ их, на какие уча
стки в первую очередь об
ратить внимание.

ОТ РЕДАКЦИИ
Как отмечалось в редакционной статье газеты «Правда» 

«Принципы перестройки: революционность мышления и дей
ствий», «за прошедшие три года мы стали другими. Подняли 
голову, распрямились, честно смотрим фактам в лицо и от
крыто, вслух говорим о наболевшем, сообща ищем способы 
решения проблем, накапливавшихся десятилетиями». Изуче
ние общественного мнения —  это и есть одна из возмож
ностей открыто посмотреть в лицо трудностям.

Центром по изучению общественного мнения при ЦК 
КП Грузии проведена большая работа. Речь сейчас об од
ном конкретном исследовании, хотя можно назвать десят
ки опросов, которые были организованы работниками 
центра; опросов, несомненно, интересных, дававших порой 
непредсказуемые и потому, возможно, столь ценные ре
зультаты.

Для умного взгляда исследование дает очень много. 
Простое сопоставление цифр, столкновение мнений пред  
ставителей общественности и руководящих работников —  
это пища для размышлений, стимул для принятия конкрет
ных решений, это — основа для осмысленного, целенап
равленного действия.

К сожалению, мы еще не можем так, как это нужно, 
пользоваться результатами работы социологов; порой ви
дим в ней некую забаву ученых умов. ▲ зря. Если пар 
тийная работа —  это прежде всего работа с людьми, а не 
с цифрами и бумажками, так давайте же будем лучше узна
вать этих людей, проникать в мир их мыслей и чувств, 
оценок и настроений и не отвергать при этом предложен
ную помощь.

СОВЕТСКОЙ ЮГО-ОСЕТИИ — 66 ЛЕТ

ОРИЕНТИР-ТРЕБОВАНИЯ ВРЕМЕНИ
Ве х и  с в е р ш е н и й
ф В первом квартале нынешнего года промышлен

ными предприятиями Юго-Осетинской автономной об
ласти произведена промышленная продукция на сум
му 25 миллионов 165 тысяч рублей. Темп роста соста
вил 102,8 процента. Причем удельный вес изделий 
высшей категории качества в общем объеме товар
кой продукции составил 15,0 процента при плане 13,2 
процента.

ф План ввода жилой площади в первом кварта
ле выполнен на 169 процентов, сдано в эксплуатацию 
5.798 квадратных метров вместо 3.453 по плану.

ф Если до Советской власти лишь 5 процентов на
селения Юго-Осетии было грамотным, то сейчас в 
автономной области более 2.500 учителей, около 400 
врачей, свыше 400 инженеров, более 150 научных 
работников, среди которых около 90 кандидатов и 
докторов наук.

ф В автономной области более 450 профессиональ
ных работников культуры, в том числе десятки арти
стов, художников, деятелей литературы, удостоенных 
почетных званий, а также званий лауреатов республи
канских и областных премий.

Сл о в о  и д е л о
В начале года шахтеры 

Кваисинского рудоуправ
ления дали слово дополни
тельно к плану произвести 
сотни тонн сверхплановой 
продукции, повысить про
изводительность труда по 
сравнению с прошлым го
дом 'на 1,5 процента. ’

Итоги первого квартала 
убедительно доказали, что 
горняки верны своему сло
ву. План по выпуску товар
ной продукции они выпол
нили на 101 процент, по ре
ализации —  на 100,9 про
цента, по производству 
свинца и цинка в концен
тратах —  соответственно на 
115,8 и 100,2 процента.

В авангарде соревнующ их
ся за достойную  встречу 
Первомая идут бригады про
ходчиков, в о з  главляемые 
Циппу Козаевы м , Лео Га
буевым, Камболатом А л б о 
ровым. Свои квартальные 
задания они реализовали 
соответственно на 113— 115 
процентов, выдали на-гора 
десятки тонн сверхплановой 
руды.

-— Залогом  успехов, — 
сказал начальник горного 
цеха Григол Хугаты , —  ста
ла преж де всего твердая 
трудовая и > производствен
ная дисциплина. Достаточно 
сказать, что в течение квар
тала, да и в минувшем го
д у , у  нас не было ни од
ного срыва заданий из-за 
неподготовленности блоков 
к работе. О дним словом, 
рудник работает уверенно, 
стабильно.

Свое «слово» сказало и 
эффективное техничес к о е  
перевооружение рудоуп
равления,. внедрение новой 
прогрессивной техники и 
технологии. Благодаря этому 
снизились потери руды , рез
ко возросла производитель
ность тр уда . Создание си
стем автоматизации повыси
ло производительность из-

мельчительного отделения 
на обогатительной фабрике, 
улучшило качество концен
тратов, снизило расход 
вспомогатель н ы х  м атериа
лов. Это дало годовую  эко
номию на десятки тысяч 
рублей. На фабрике такж е 
заменили устаревш ие, д о 
рогие реагенты: вместо ток
сичных солей применяю тся
безвредные элементы , что 
улучшило условия тр уда .

Перелом в работе коллек
тива, «второе рож дение»
Кваисы связаны с известным 
постановлением ЦК КП Гру
зии и Совета Министров
республики о дальнейш ем 
социально - экономическом 
развитии этого рудоуправ
ления и комплексной про
граммой по внедрению
здесь неотложных меропри
ятий по новой технике и 

прогрессивной технологии, 
всемерному использованию 
имеющихся материалов и 
местных ресурсов д ля  по
вышения культуры и техни
ческого уровня производ
ства, утвержденными ЦК КП 
Грузии и М инистерством 
цветной металлургии С С С Р .

Согласно этой програм ме 
осущ ествляю  т с я широкие 
социальные мероприятия. 
Один за другим  возводятся 
здесь многоэтажные жилые 
дом а, объекты культуры  и 
быта. В результате жилой 
ф о н д  рудоуправления ув е 
личится по сравнению с се
мидесятым и годами в 4 ра
за. Вместе с  тем  горняки 
справедливо ставят вопро
сы о том, что некоторые со
циально-бытовые проблемы 
решаю тся медленно. Так 
недопу с т и м о затянулось 
строительство нового здания 
больницы, дома сдаю тся с 
большими н е д о д е л к а м и , 
много недостатков в сани
тарном состоянии поселка. 
И решать эти проблемы на
до  безотлагательно.

Семена—основная забота
Абхазия, Адж ария , Зеста- 

фонский, Кобулетский, Касл- 
ский, Цалендж ихский, Ма- 
харадзевский районы —  это 
далеко не полный перечень 
адресов, куда поставляется 
продукция Хетагуровского 
совхоза Цхйнвальского рай
она. А  точнее —  высо
кого качества семена пше
ницы, кукур узы , фасоли, 
эспарцета, лю церны, других 
культур .

—  С ознавая, какие ответ
ственные задачи возложены 
на нас сейчас, в период 
перестройки, —  говорит ди^ 
ректор совхоза Теймураз 
Догузов, —  мы стремимся

внедрять интенсивные мето
ды труда.

О б этом говорят и циф 
ры, с которыми мы позна
комились в центральной 
усадьбе хозяйства: если в 
други х отраслях им не всег
да удается  взять «милости» 
от природы, то в производ
стве семян победы, как го
ворится, налицо. Вот при
м ер . В минувшем году сов
хоз получил от реализации 
семян доход в сумме 606 
тысяч рублей при плане 
532 тысячи, а прибыль — 
414 тысяч рублей, тогда как 
заданием п р е д  усматрива
лось 270 тысяч.

Вдохновленные успехом , в 
нынешнем году труженики 
хозяйства взялись за дело 
с удвоенной энерг и е  й. 
Опытные механизаторы Гри
горий Д загоев , О тар Кокове, 
Виталий Гаглоев минувшей 
осенью в тр ебуем ы е агро
сроки провели сев различ
ных культур на площ ади 387 
гектаров. Такж е организо
ванно приступили они и к 
яровому севу на 467 гекта
рах. Хетагуровцы , как и 
прежде, уверены : семена
потребителям они поставят 
в срок и только отличного 
качества.

ф Внедрение высокопроиз
водительной техники, создание 
укрупненных бригад, оплата 
труда по конечному резуль
тату — все это заметно сказа
лось в последние годы на ка
честве продукции, выпускае
мой на цхинвальском заводе 
«Эмальпроаод».

Н а  с н и м к е :  технолог
Раиса Гиголаева и эмалиров
щик Мендик Тедеев работают 
в передовой бригаде, возглав
ляемой молодым коммуни
стом Роландом Мардановым. 

*  *  *
К весенним полевым работам 

приступили механиз а т о р ы 
Джавского животноводческого 
совхоза.

Н а  н и ж н е м  с н и м к е :  
довольны качеством семян ме
ханизатор Эрик Джиоев и ин
женер-механизатор Джавского 
животноводческого совх о з а 
Лев Каджаев.

Фотохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Для будущих садов
Весна, как всегда^ прине

сла в учебное хозяйство 
Цхинваль с к о  г о совхоза- 
техникум а, кроме обычных 
сельских забот —  вспашки, 
сева, еще и большие хло
поты по реализации са
женцев.

—- Наша продукция, —  не 
без гордости заявил брига
дир первой полеводческой 
бригады А хсар  Д зигоев, — 
пользуется всегда повы
шенным спросом , причем 
не только в области, рес
публике, но и за их преде
лами. О собенно популярны 
такие сорта груш , как «бе- 
ре-боск», «бере-ардампос- 
вильямс» и другие . Только 
что к нам поступил сроч

ный заказ на эти саженцы 
на сум му 20 тысяч рублей 
из Северной Осетии. А  не
задолго  до этого ещ е боль
ш е саженцев мы отправи
ли в Кабардино-Балкарскую 
А С С Р .

. В этом году бригада А . 
Д зигоева перешла на пол
ный хозяйственный расчет. 
Поэтому садоводы уж е за
ранее подсчитали, «взвеси
ли», сколько они израсхо
д ую т средств на уход  за 
двум я гектарами груш , по- 
лугектаром слив, участком 
в 1,5 гектара грецких о р е
хов, 1,45 гектара —  яблонь. 
Наметили и пути снижения 

.себестоимости продукции.

С т р о и т с я  м а г и с т р а л ь
Коллектив мостоотряда 

№ 120 управления «Грузмо- 
стострой» в эти дни нара
щивает темпы сооружения 
двух мостов, которые ста
нут наиболее крупными в 
автономной области . Пер
вый из них перекинется че- 
р е »  широкое и глубокое 
ущ елье реки Паца у селе
ния Гуф та, что в Джавском 
районе, второй —  через ре
ку Большая Лиахва непода
леку от селения Кехви 
Цхинвальского района.

— Мосты эти, —  расска
зывает начальник дорож но
го отдела облисполкома 
Ю го-Осетии А лексей  Марги- 
ев, — станут важной состав

ной частью строящ ейся ав
томобильной дороги Гори— 
Цхинвали — Гуф та , которая 
долж на пройти в обход сто
лицы Ю го-Осетии.

Труженики области с вни
манием следят за строитель
ством как обходного участ
ка, так и самой трассы Го
ри —  Цхинвали — Гуф та. 
Ведь плохое состояние до
рог —  один из самых боль
ных вопросов в Ю го-О се
тии. Новый участок позво
лит отвести транзитный ав
томобильный поток большой 
мощ ности от города Цхин
вали, снизить ш ум и загазо
ванность в черте города, а 
сама трасса свяж ет Транс

кавказскую  автомобильную 
магистраль с основными до
рогами Грузии. В результате 
сущ ественно увели ч и т  с  я 
пропускная способность ма
гистрали. О на д аст новый 
импульс социально - эконо
мическому развитию Ю го- 
Осетии, рациональному ис
пользованию природных бо 
гатств.

Дорога откроет путь к 
многочисленным минераль
ным источникам, будет спо
собствовать развитию сети 
оздоровительных учреж де
ний и курортны х комплек
сов.

Анатолий ХУГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).

С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р
Вопрос о работе советских 

и хозяйственных орга н о в  
Р С Ф С Р  по обеспечению к 
2000 году каждой семьи от
дельной квартирой или инди
видуальным дом ом , другие 
важные вопросы государствен
ной жизни Российской Ф е д е 
рации включены в повестку 
дня сессии Верховного Совета 
республики. 19 апреля сессия 
открылась в М оскве в Боль
шом Кремлевском Дворце.

Аплодисментами встретили 
депутаты и гости товарищей 
Воротникова В. Ии Зайкова 
Л. Н., Никонова В. П., Слюнь- 
кова Н . Н ., Чебрикова В. М ., 
Яковлева А . Н ., Дем и ч е в а

П. Н ., Разумовского Г. П ., Та
лызина Н. В., Бирюкову А . П ., 
Лукьянова А . И.

С  докладом  о работе со
ветских и хозяйственных ор
ганов РС Ф С Р  по обеспечению 
к 2000 году каждой семьи от- 
дельной квартирой или инди
видуальным домом в соответ
ствии с решениями X X V II 
съезда  КП С С  выступил зам е
ститель П редседателя Совета 
Министров республики О . И. 
Лобов.

Докладчик сообщ ил, что с 
начала пятилетки в Российской 
Ф едерации введено ж илья на 
11 миллионов квадратных м ет
ров больше запланированно

го. В прошлом году ввод 
жилья достиг максимального 
уровня за все годы и соста
вил 72 миллиона квадратных 
метров.

Но в целом жилищная про
блема остается ещ е крайне 
острой. В республике на учете 
для улучш ения жилищных ус
ловий состоит 8.8 миллиона 
семей. Значительное количе
ство граж дан проживают в 
ветхих дом ах, свыш е 6 милли
онов человек —  в общежи
тиях.

В настоящ ее время в авто
номных республиках, краях и 
областях заверш ено составле
ние программ по решению

жилищной проблемы. Исходя 
из основных направле н и й 
экономического и социально
го развития,- разработаны и 
осущ ествляю тся конкре т н ы е 
меры по каждому предприя
тию , городу, району. На осно
вании поступивших с м ест ма
териалов составлен про е к т 
республиканской програ м  м  ы 
обеспечения практически каж
дой семьи отдельной кварти
рой или индивидуальным до
мом . При этом учтены не 
только потребности регионов 
в жилье, но и определены ос
новные источники финансиро
вания, исполнители. К 2000 
году необходимо построить

19,4 миллиона квартир и до
мов усадебного  типа.

Большое м есто  в докладе 
было уделено  развитию хозяй
ственного способа домостро
ения, жилищно - строительной 
кооперации, молодеж ных жи
лищных комплексов. Говори
лось такж е о необходимости 
более решительно применять 
формы широкой гласности и 
демократических основ при 
распределении квартир.

• Затем  депутаты  приступили 
к обсуждению  доклада. С ес
сия Верховного Совета Р С Ф С Р  
продолж ает работу.

(Т А С С ).
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Г л а с н о -п р о ти в  гласности, коллективно -против  
д е м о к р а т и и .  И та к ,  о к а з ы в а е тс я ,  м ож но , 
защищая привычное, действовать против перемен

ИО РРЕС П О Н Д ЕН  Ц И Я 
«Что выбрали: совет 
трудового  коллектива 

или совет руководителей! 
М нения разош лись...»  («З а
ря Востока», 20 января 
1988 г.] вызвала активное 
недовольство руководите
лей Тбилисского отделения 
ВНИПИ «Т яж  л ром эл ектро- 
проект», и не только  их.

Н е пытаясь даж е  скрыть 
своего раздраж ения, начал 
было отчитывать по телеф ону 
автора публикации инструктор 
Первомайского райкома пар
тии г. Тбилиси 3 . Э бр алидзе :

—  Почему не поставили м е
ня а известность, не сообщ или, 
что статья будет опубликова
на?! О бещ али ж е ...

Уточню : 'представителю  рай
кома партии было сказано , 
что, если при подготовке м а
териала возникнут какие-либо 
вопросы и «понадобится его  
помощ ь, я ем у позвоню . По
нять инструктора м ож но : не
приятно, когда звучит критика 
в адрес организации, которую  
курируешь'. Но о ткуд а  такая 
реакция? После конф еренции , 
в присутствии 3 . Э б р али д зе , 
я высказала свое м нение : З а 
кон о государственном  пред
приятии (объединении) нару
ш ен , так как по сути выбран 
не совет трудового  коллекти
ва, а совет руководителей . 
Э то  мнение повторила потом 
в публикации. Если в личной, 
так  сказать, беседе  эта точка 
зрения была воспринята спо
койно, то , ставш ая достоянием  
гласности , она почему-то о б ер 
нулась чуть ли не личным ос
корблением . А  как иначе по
нимать этот телеф онны й зво
нок? С о  мной разговаривал 
не инструктор , не представи
тель райкома партии, —  предъ
являло свои претензии част
ное лицо, котором у не ведо
м о , что ж урналист вовсе не 
обязан  носить свои статьи на 
согласование в партийный о р 
ган , какого бы уровня он ни 
был.

ОБ ЭТО М  эпизоде сей
час, возм ож но, не стои
ло бы говорить, но он, 

наряду с другим и ф актам и , 
отраж ает стиль работы , пусть 
одного , но все ж е  предста
вителя райкома партии. О  ка
ких фактах речь?

Во-первых, наодде> ф акт бе
зучастия. Вовсе не считаю , что 
представитель райкома, гор
ком а партии, придя на собра
ние или конференцию  тр уд о : 
вого коллектива, обязательно 
долж ен  выступить. Иногда и 
ни к чему это совсем . Но в 
данном случае , ко гд а  столкну
лись мнения, появились раз
ногласия , когда президиум  
попытался заткнуть рот одно
м у из работников —  ф акт, 
признанный, кстати , П ервомай
ским райкомом партии, —  не
уж ели представитель РК впра
ве был занимать позицию сто
роннего наблю дателя? И по
сле конф еренции , при обсуж 
дении ее итогов в узком  кр у
гу , инструктор так  и не вы
сказал своего м нения, Если , 
конечно, таковое вообщ е бы 
ло.

Во-вторых. С м ею  утверж 
д ать , что при внеш нем б езу
частии он все ж е оказал  дав
ление на ход  собрания. Не 
только  молчанием , но и ф р а
зо й , брошенной перед  самым 
началом конф еренции , и, ви- . 
ди м о , услыш анной тем и , для 
кого  она предназначалась : 
«См отрите , чтобы все было 
не так, как в прошлый раз».

Что ж е  случилось «в прош
лый раз»? А  то , что собрание 
затянулось д о по здн а , и все 
из-за Сим онгулова, начавше
го , м о л , целую  .  дискуссию . 
Так объяснил м не 3 . Эбр али
д зе , по своей ж е воле, смысл 
сказанного  перед конф ерен
цией.

Не стану преувеличивать 
роль данного  инструктором  
«совета»; возм ож но, и без не
го все прош ло бы та к  ж е , как 
прошло. Но ту т  о д р уго м  речь: 
имел ли он —  опять ж е как 
представитель райком а пар
тии —  право *ак неосторож 
но бросаться словам и , з н а я ,. 
надо полагать, о то м , на чьи 
ве^ы он тем  сам ы м  кладет 
камень?

С ледую щ ий т е л е ф о  н н ы й  
разговор был с управляю щ им  
отделением  ВНИПИ «Тяжпром- 
электропроект» Г. П ай ло д зе :

—  Вы нас перед всеми опо
зорили. Мы хотим обсудить 
статью  и приглаш аем вас на 
это обсуж дение.

—  Вы собираетесь о бсуж 
дать статью или переизбирать 
совет? I

—  Совет избран правильно.

электропроект» в совет не 
были избраны представители

Руководитель коллектива и 
секретарь партбю ро И. Мос- 
калевич стояли на своем. 
Свою позицию они всячески 
старались утвердить и в рес
публиканском комитете проф 
сою за, и в П ервомайском рай
коме партии. Там с выводами 
статьи соглаш ались, но в то 
же врем я, не приводя каких- 
либо конкретных доводов , пы
тались смягчить отношение к 
ситуации: руководители орга
низации сами, м ол , говорят,, 
что Дело это д ля  них новое, 
и, возм ож но, какие-то про
счеты допущ ены .

Первым пришел ответ П ер
вомайского райкома партии. 
В нем говорилось:

«После опубликования статьи 
райком партии изучил со сто я
ние ф орм ирования советов 
трудовы х коллективов на пр ед 
приятиях и в организациях 
района, обсудил  ее на заседа
нии бю ро П ервомайского РК  
КП Гр узи и . Н аряду с Тбилис
ским отделением  В Н И П И  
«Тяж промэлектропроект» и в 
отдельны х организациях, и на 
предприятиях района были 
вскрыты недостатки в деле 
форм ирования советов. Бюро 
согласилось с выводами статьи 
в том плане, что при ф орм и
ровании состава совета трудо^ 
вого коллектива в Тбилисском 
отделении ВНИПИ «Тяжпром- 

эопро 
избр<

низовых звеньев. Такж е во 
время работы  конференции 
необоснованно не дали  воз
можности высказать свое мне
ние по поводу избрания со
вета тр удового  коллектива 
И. С им онгулову. Райком пар
тии считает, что было бы  це
лесообразно  п редседате  л е  м 
совета избрать не руководи те
ля организации, а  др уго го  
члена коллектива.

Н ар яд у  с этим  надо отм е
тить, что организация имела 
пблное право проводить кон
ференцию  вм есто общ его  со
брания, состав совета тр уд о 
вого коллектива не состоит 
только из представителей ад 
министрации, из 22 членов со 
вета они составляю т пять че
ловек; 10 начальников о тд е
лов, три главных инженера 
проекта, один ведущ ий инже
нер, один старш ий инж енер, 
один инспектор по кадрам , 
один главный специалист о т
дела . Тем  самым не были 
представлены  в совет некото
ры е категории работников».

ИТА К , с чем райком не 
согласен? С  тем , что ор
ганизация долж на была 

обязательно проводить собра
ние? Но разве газета это у т
верждает? Напомню, что в 
корреспонденции приведено и 
особо выделено вы ступле
ние —  не состоявш ееся , прав
да, —  И . С им онгулова . И 
именно ем у п р и н адлеж ит 
мысль о том , что вместо кон
ференции ж елательно было 
бы провести собрание кол
лектива, ’ г д е  представительст
во было бы гораздо  больш ее, 
выборы проходили бы д ем о 
кратичнее. С ам  С им онгулов 
не оспаривает правомочность 
конференции, обращ ает лишь 
на то внимание, что вопрос —  
быть собранию  или конф ерен
ции? —  долж ен был реш аться 
гласно. Почему ж е возникло 
столь неадекватная реакция на 
эту точку зрения?

Теперь — о составе совета. 
Как записано в Законе о го
сударственном предприятии 
(объединении), представители 
администрации не долж ны  
превышать четверти общ его 
числа совета тр удового  кол
лектива. В совете Тбилисского 
отделения ВНИПИ «Тяжпром
электропроект», п о в т оряет 
райком партии вслед за р уко 
водством этой организации ,— 
всего пять представителей ад- 
мийистрации из 22 человек. И 
не прав, д ескать , автор, кото
рый пишет, что на все сто про
центов совет состоит из руко 
водителей.

С о гласн а : не на все сто. Но, 
если уж  м ы  взялись считать, 
давайте б уде м  точны. О днако 
прежде выясним, наконец, 
кто ж е является представите
лем администрации. П ростая 
логика подсказы вает: руково
дитель отдела входит в те 
25 процентов, что определены 
законом. Управляю щ ий о тд е
лением Г. П айлодзе , секр е
тарь партбю ро И. М оскалевич 
простой логике противопо
ставляли более хитрую : в на
шем институте, в М оскве, так 
не считают —  значит, началь
ники отделов руководителями 
не являю тся, ну и что, что в 
Совпроф е Грузии с этим не 
согласны —  мы ориентируем
ся на головной институт.

— И вообщ е у нас есть ре
комендации, —  Гиви А р тем о
вич Пайлодзе показал реко
мендации Госстроя , где я с 
большим удивлением , надо 
заметить, обратила внимание 
на пункт, в котором было 
записано: «Возглавляет со
вет тр удового  коллектива ди
ректор института».

— М не каж ется , это непра
вильно...

Но где уж  журналисту с 
Госстроем  тягаться? Только 
ради приличия, с заметной 
долей снисходительности, от
реагировал управляю щ ий на 
эту ф р азу . Неважно тут , что 
именно он сказал , хорош о бы 
знать, что подумал.

ПРО Ш ЕЛ ровно месяц 
после этого^ разговора, 
и председатель ВЦСПС 

С . Ш алаев, выступая в газете 
«Известия» (14 ф евр аля), так 
прокомментировал практ и к у 
избрания председателям и со
ветов трудовы х коллективов 
руководителей : «Я дум аю , не 
столько м естны е органы про
водят такую  линию , сколько 
отдельны е министерства, где 
побаиваются доверить рабо
чее самоуправление рабочим. 
Считаю т, что у них не хватит 
знаний и информированности 
для  принятия квалифициро
ванных и ответственных ре
шений. Госстрой даж е разо
слал по своей систем е реко
мендации, разработанные в 
одном из его  институтов — и 
мы их сейчас отзываем , — с 
прямым указанием  избирать 
председателем  С ТК  директо
ра. Некоторые министры про
долж аю т устно , давать по
добные реком ендации: ж е
лательно, говорят, на первых 
порах, в период становления, 
избирать хозяйственных руко
водителей на этот пост».

Есть соверш енно однознач
ный ответ и на д ругой  вопрос: 
кто является представителем 
администрации? Опять-таки со
шлюсь на авторитетный источ
ник. Газета «Труд» 5 марта 
1988 года публикует вопрос 
читателя, который спрашивает: 
« ...Кто  из руководителей от
носится к администрации, ска
ж ем , в НИИ? Кем  считать, к 
примеру, заведую щ их лабора
ториями, отделам и и сектора
ми, главного бухгалтера , на
чальников отделов кадров, 
планового и т , д.?»

Газета отвечает: «Разумеет
ся , лю ди, занимаю щ ие назван
ные долж ности , представля
ют администрацию . Так ж е , 
как и руководители основных 
структурны х подразделений и 
их заместители». М ожно такж е 
сослаться на специаль н у  ю 
консульт а ц и ю «Труда» от
2. 03. 88 «Как избрать СТК».

Это —  принципиальный во
прос. 25 процентов — не с 
неба взятая цифра. Она га
рантирует ограничение влия
ния администрации в совете 
трудового  коллектива, дает 
возможность рядо  в ы м  его 
членам приобщ иться к управ
лению, обеспечивает самосто
ятельность принятия решения 
и действия. Таков политический 
смысл буквы закона.

Во второй части своего от
вета П ервомайский райком 
партии сообщ ал:

«Статья «Что выбрали: со 
вет трудового коллектива или 
совет руководителей ! М нения 
разош лись...»  помогла нам 
более глубоко  разобраться в 
процессах, происходящ их в 
организациях при форм ирова
нии советов трудовы х коллек
тивов, более предм етно  и 
конкретно заниматься этой 
работой».

М еж ду т«м  руководители 
отделения «Тяжпромэлектро- 
проекта» созываю т партийное 
собрание. Редакция отказа
лась от участия в нем , так 
как ожидала в первую  очередь 
не обсуж дения, заранее пред
реш енного , а повторного про
ведения конференции. Н а од
ном спектакле, который мож 
но было бы назвать «Играем 
в демократию », я уж е при
сутствовала. Идти на второй— 
«Играем в коллективное м не
ние» — вряд ли стоило : сцена
рий не сулил ничего нового, 
был создан той ж е  рукой.

Решение, принятое на пар
тийном собрании, гласило:

«—  Статья в искаженном ви
де представила читате л я м 
суть происходившего на кон
ференции трудового коллек
тива отделения,

—  статья во многом неточ
на, излишне эмоциональна и 
тенденциозна,

—  статья не анализирует 
предложения обществен н ы х 
организаций отделения, их под
хода к решению важных во

просов, связанных с выбора
ми совета трудового коллек
тива в проектной организации, 
перешедшей на работу в ус
ловиях самофинансирования и 
самоокупаемости, а просто 
сведена к описанию, и то в 
искаженном виде, хода кон
ференции и выражает мнение 
одного делегата —  т. Симон
гулова И. Г.,

—  выводы статьи противо
речат решению коллектива и 
не соответствуют положениям 
Закона о государствен н о м  
предприятии (объединении).

Партийное собрание поста
новляет:

1. Выборы совета трудового 
коллектива, состоявшиеся 14 
января 1988 года, на конфе
ренции трудового коллектива 
отделения, проведены на ос
новании Закона о государст
венном предприятии [объеди
нении), полностью соответст
вуют ему и считаются дейст
вительными.

2. Просить руководство га
зеты «Заря Востока» довести 
данное постановление до све
дения коллектива редакции и 
читателей газеты.

3. Направить постановление 
собрания в Центральный Ко
митет Компартии Грузии и 
Первомайский райком партии 
г. Тбилиси».

По поводу первой части 
этого решения трудно сказать 
что-либо конкретное: возра
жать нужно на ф акты , на на
полненные смыслом аргумен- 

. ты —  но где они? С татья  пред
ставила «в искаженном виде»— 
но что именно? «Во многом 
неточна» — в чем же? «Из
лишне эмоциональна» —  по 
какой шкале измер е н и я? 
«Тенденциозна» —  в чем это 
проявилось? Чувствуя, види
м о, слабость своих позиций, 
создатели этого «документа» 
начинают упрекать автора не 
только за написанное, но и за 
то , что не вошло в статью  — 
не проанализированы, д е с
кать, «предложения общ ест
венных организаций», их под
ход «к решению важнейших 
вопросов» и т. д . Это не луч
ший аргумент в~ споре. Тем 
более , что в материале, как 
мне каж ется, ясно раскрыт и 
подход и механизм  — м еха
низм подавления дем ократи
ческих начал, инициативы. Не 
это ли подтвердил и ответ 
республиканского ком и т е т  а 
проф сою за рабочих строи
тельства и промстройматери- 
алов, подписанный секр ета - . 
рем О . Цоцолашвили?

«В РК профсоюза в присут
ствии управляющего, главно
го инженера, секретаря парт
бюро и председателя проф
кома рассмотрена указанная 
статья и дано указание руко
водству и профкому' отделе>- 
ния заново обсудить вопрос 
выбора совета трудового кол
лектива с таким расчетом, 
чтобы представители админи
страции в совете составляли 
не более 25 процентов.

Открытым партийным со
бранием колл е к т и в а ТО 
ВНИПИ «Тяжпромэлектропро
ект», на котором была рас
смотрена статья газеты, выбо
ры совета трудового коллею 
тива признаны действитель
ными, на что - собрание не 
имело права. Действитель
ность итогов выборов состава 
совета трудового коллектива 
должна определять конфе
ренция трудового коллектива.

В связи с этим РК профсою.- 
за наметил рассмотреть дан
ный вопрос на ближайшем 
президиуме и аннулировать 
итоги выборов совета трудо
вого коллектива ТО ВНИПИ 
«Тяжпромэлектропроект».

ИТА К , точки зрения всех 
заинтересованных орга
низаций представлены , 

выполнена и просьба о том, 
чтобы газета познакомила чи
тателей с решением партсо
брания. Что было после него?

Состоялась конферен ц  и я, 
на которой утверж дали кол
лективный договор на 1988 
год. Заодно доизбрали в совет 
трудового  коллектива трех 
рядовы х работников. Г. Пай
л о дзе  переизбрали с долж но
сти председателя С ТК .

Это  было вынужденное от
ступление, своего рода уступ
ка. О на вполне удовлетворила 
и райком партии, посчитав
ш ий, что в ответ на критику 
меры приняты, и республикан
ский комитет проф сою за, ко
торы й, как ни странно, тут 
ж е забыл о своем недавнем 
решении вынести вопрос о 
выборах С ТК  в отделении 
«Т я ж п р о м эл е к тр о п р о е кт»  на 
заседание президиума в анну
лировать их итоги.

Но ведь уступки не сняли 
остроту проблемы. Заседание 
совета трудового  коллектива 
по-прежнему больш е походило 
на производственное совеща
ние руководителей , нежели на 
дем ократическое участие тру
дящ ихся в управлении произ
водством.

—• О тар Георгиевич! — об
ращаюсь к с е к р е т а р ю  РК 
проф сою за О . Цоцолашвили.— 
Почему дело  не доведено до 
конца?

—  Я подписывал ответ? Что- 
то не припомню. Н о , знаю , уп
равляющий, секретарь парт
бюро б!>ши у председателя. 
Он в курсе.

Не больше ясности в ситу
ацию внес и разговор с А . Коп- 
латадзе. «

—  Д а , мы беседовали, — 
подтвердил он. —  К о м и т е т  
профсою за полностью на сто
роне газеты — в статье все 
правильно.

— А  что ж е президиум?
— Разве мы не рассмотре

ли этот вопрос на президиуме? 
Ах д а , управляю щ ий говорил, 
что .п о сле  конференции они 
были в М оскве, где-то там 
консультировались, и им ска
зали, что принято какое-то 
новое реш ение, которое раз,- 
решает именно так , пЪ усм от
рению коллектива, выбирать 
совет.

Д аж е трудно себе предста
вить, что деловые отношения 
можно строить на песке та
кого рода информации, что 
можно довольствоваться столь 
сомнительными объяснения
ми, не утруж дая себя их про
веркой. О  каком авторитете 
можно после этого говорить — 
ведь вокруг пальца обвели 
именно тот орган, который 
просто обязан — по предна 
значению своему — стоять на 
страже интересов трудящ их 
ся , то  есть на страж е всего 
того , что помогает их само
управлению , обеспечению на 
деле давно провозглашенного 
принципа —  быть хозяином 
производства?

И все ж е  интересно: с кем 
советовался Гиви Артемович, 
на какое решение он сослал
ся в РК профсою за? Скорее 
всего на рекомендации о по
рядке избрания С Т К , проведе
ния выборов руководителей и 
конкурсов на замещ ение долж 
ностей специалистов, . госудэр  
ственных предприятий (объе
динений), прдготов л е н н ы е  
ВЦСПС и Госком трудом  С С С Р  
и одобренные Политбю ро ЦК 
КПСС? Они действительно но
сят не обязательный, а реко
м ендательный характер . Но — 
ни одного положения Закона 
о государственном предприя
тии (объединении) не отменя
ют. Тем более не покушаются 
на 25-процентное ограничение. 
Никаких иных докум ентов, 
регламентирую щ их избрание 
С Т К , если , конечно, не счи
тать пресловутых реком енда
ций Госстроя, о которых уже 
достаточно сказано , нет.

Впрочем, я м огу предполо
ж ить, какой опыт привлекает 
Гиви Артемовича.

— Я был а зарубеж ной по
е зд к е , —  делился с в о и м и  
впечатлениями Г. П айлодзе. — 
Рабочие, даж е  если они ря
дом тр уд ятся , не знаю т, кто 
сколько зарабатывает. Кому 
сколько платить, решает ди
ректор , руководитель фирмы. 
И ни у кого не спрашивает на 
то совета. И —  полный поря
док.

МЫ ГОВОРИМ  о тормозах, 
которые сдер ж  и в а ю т 
развитие демократии. 

Видим их в сложившейся 
структуре хозяйствования, уко 
ренившихся экономических от
ношениях. И это правильно. 

Но менять' структуру , налажи
вать новые отношения должны 
лю ди. Как они это делают? 
Д ерж атся двум я руками за 
привычное, проверенное? Что
бы устоять под напором ап
рельского ветра, цепляю тся за 
гласность, ее ж е используя 
против гласности , за так  назы
ваемое мнение коллектива, об
ращая это мнение против кол
лектива? Или идут Навстречу 
инициативе, не боятся всту
пить в откры тую  полемику, че
стный спор, отдаю т, не чувст
вуя себя ущ емленны ми, то; 
что по праву и совести при
надлежит другим? То есть — 
по сути — торм озят или уско
ряю т ход перемен? Вот бы на 
какой вопрос ответить. Нб 
преж де надо найти желание 
и муж ество задать себе  этот 
вопрос.

Людмила
ЩЕРБИНА-ЭСВАНДЖИЯ.

А г р о ц е х  г о р о ж а н и н а
Коллективное садоводство , 

отмечалось на четвертом  за
седании К о о рдинационного 
совета садоводческих това
рищ еств Грузии , а д о кладе 
его председателя 3 . А база- 
д эе , других выступавш их, д е
ло , несомненно, полезное и 
выгодное. Ж елаю щ им  вступить 
в товарищ ество вы деляется 
земельны й участок. Госбанк, 
в свою очередь, выдает ссу 
д у  на строительство дом иков. 
Их мож но соорудить своими 
силами, либо с  помощ ью

строительных организаций. За 
наличный расчет садоводы- 
любители обеспечиваю тся се
менами, саж енцами, уд о б р е
ниями ,и ядохимикатами.

В прош лом году с участков, 
закрепленны х за садоводче
скими товарищ ествами р е с
публики, было получено 21,9 
тысячи тонн растениеводчес
кой продукции . О тдача каж 
дого участка составила 582 
килограмма —  на 96 кило
граммов больш е уровня, до-.

стигнутого в преды дущ ем  го- 
д у .

Республиканский смотр-кон
курс на лучший участок, про
веденный в прош лом иоду, 
созвал гораздо  больш ее ко
личество энтузиастов. Среди 
лучших —  садоводческие то
варищества Г ардабанск о г о ,  
М цхетского , Горийского рай
онов, зоны города Кутаиси.

На заседании Координаци
онного совета была дана 
оценка и недостаткам . По- 
преж нему несвоеврем в  н н о

осваиваю тся, нерационально 
использую тся вы деляем ы е зе
мельные площади. Все еще 
недостаточно влияние неко
торы х местных Советов на
родных депутатов на деятель
ность садоводческих товари
щ еств.

Координационный совет по
ручил правлениям садоводче
ских товариществ уделить ос
новное внимание использова
нию земель по назначению ,, 
сделать все д ля  повышения 
ответственности членов това
рищ еских объединений за 
максимальное использование 
площ адей под выращивание

сельхо зкультур ,, разви/ие пче
ловодства, птицеводства, кро
лиководства и нутриеводст- 
ва.

Соответствую щ им органи
зациям и ведомствам необ
ходимо улучшить свою рабо
ту по всестороннем у обслуж и
ванию садоводческих товари
щ еств, снабжению их необ
ходим ым инвентарем, семена
ми, саженцами.

Итоги заседания подвел 
первый заместитель П редсе
дателя Совета М инистров рес
публики, председатель Госаг- 
ропрома Груэии Г. М геладзе .

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).

#  Продукция-; Тбилисского 
научно - производствен и о г о 
объединения «Аналитприбор» 
отгружается во все регионы 
страны и за рубеж. Разраба
тываемые здесь приб о р ы 
производятся на Украине, в 
Белоруссии, Армении, А зер
байджане.

Вот уже десять лет как в 
Ленинакане по разработкам 
тбилисцев выпускается при
бор —  кондуктомер для из
мерения электропроводности.

Большой интерес вызывают 
приборы для исследования 
конденсированных веще с т в, 
широко применяемые в ме
таллургии, медицине, геохи
мии. Совместно с коллектива
ми Ленинградского государст
венного оптического института- 
имени С . Вавилова и сумгаит- 
ского института «Нефтехимав- 
томат» за короткий срок раз
работан и освоен выпуск но
вой аппаратуры.

Н а  с н и м к а х :  секретарь 
первичной комсомольской ор
ганизации завода Заза Пати- 
урашвили (второй слева) бе
седует с членами хозрасчет
ной бригады слесарей-сбор- 
щикор Бачуки Мачаидзе, Ди
мой Сайгушеаым, Рамазом 
Сиукаевым и Гией Гамцемли- 
дзе; передовые слесари-сбор
щики О лег Генидзе и Николай 
Сашков.

Ф ото  Э. Расоева 
(Ф отохроника 

ГРУЗИ Н Ф О РМ а) 
и Валерия Атабекова.

•  ДЕЛА НЕОТЛОЖНЫЕ ^  _

Чаеводство в совхозе требует коренного 
обновления, и главное сейчас -  раскорчевка 
амортизированных плантаций и закладка новых

В постановлении ЦК КП СС и Совета Министров С С С Р  об 
ускоренном восстаиовленйи чайных плантаций и повышении 
качества чая, в решениях собрания партийно-хозяйственного 
актива республики, которое состоялось в конце прошлого го
да в Махарадзе, отмечается необходимость быстрейшей реа
лизации комплекса конкретных мер, направленных на корен
ную перестройку чайного хозяйства. Естественно, что эта пе
рестройка начинается с плантации. Надо предельно крити
чески и реально оценить состояние чайных насаждений, осу
ществить капитальные работы, предусматривающие восста
новление амортизированных площадей. Предстоит на боль
ших массивах раскорчевать бесперспективные плантации.

^-!аш совхоз относится к чис
лу хозяйств, где  эти пробле
мы стоят наиболее остро. За 
тридцать с лишним лет площа
ди - чайных плантаций здесь 
планомерно наращивались, од
нако это обстоятельство поло
жительным образом на объе
мах производства сырья не от
разилось. Гектары прибавля
лись, но отдача их была не
больш ой. Более того, из года 
в год  урожайность чайных 
плантаций снижалась.

Почему происходило такое? 
На наш взгляд , причин здесь 
несколько. Первая, и наибо
лее важная, заключалась в том , 
что новые плантации в совхо
зе закладывались вследствие 
волевых, административно-ко
мандных указаний сверху. 
Главное было на бумаге отчи
таться о выполнении планов 
расш ирения насаждений чая. 
А  то , что в действительности 
новые плантации в совхозе, в 
основном закладывались на 
торф яны х, заболоченных зем 
лях, всех как-то мало интере
совало. 8 итоге впустую были 
затрачены большие силы и 
средства. Более 500 гектаров 
заняли в совхозе чайные план
тации, но хорошей перспек
тивы видно не было, большая 
их часть урожай давала ми
зерный.

И здесь  надо сказать, оче
видно, о второй причине б ед 
ственного состояния совхоз
ных чайных плантаций. При 
низкой их отдаче планы сбора 
листа хозяйству спускались яв
но завышенные, причем их вы
полнение требовалось в обя
зательном порядке. О тсю да и 
предельно ж есткая эксплуата
ция чайных насаждений. Они 
добирались чуть ли не под ко
рень. А  что давала такая ра
бота? Низкокачественное сы
рье. Плантации же дегр ади р о 
вали на глазах.

С уд и те  сами. В 1981 году 
один гектар  чайной плантации 
дал совхозу 3,7 тонны листа. 
В прошлом ж е году с одного 
гектара нам удалось собрать 
лишь 2,7 тонны.

П равда, тревогу забили уж е 
несколько лет назад, когда на

значительной части плантации 
и собирать уж е было нечего. 
В 1983 году в хозяйстве спи
сали около 12 гектаров чай
ных плантаций. В 1985 году по 
решению Госагропрома рес
публики авторитетная комиссия 
изучила состояние отрасли в 
совхозе и наметила ряд  м еро
приятий, которы е должны спо
собствовать улучшению дел. 
Тогда же более 90 гектаров 
плантаций были списаны как 
бесперспективные. К нынеш
нему дню площадь чайных 
плантаций, подлеж авш их рас
корчевке, составила в хозяйст
ве 103 гектара. Из них на 75 
гектарах работы уж е произве
дены . Они будут продолж ать
ся, и к 1990 году в совхозе 
амортизированные чайные на
саждения долж ны быть выкор
чеваны еще на 80 гектарах. На 
о с в о б о д и в ш и х с я  площадях 
должны быть проведены капи
тальные мелиоративные рабо
ты , затем наступит очередь 
цикла их окультуривания. Толь
ко после этого специалисты 
должны дать окончательное 
заключение о том , насколько 
пригодны в о с с  тановленные 
земли под чайную культуру. 
На наш взгляд , процесс этот 
очень важный, его надо вы
полнить предельно точно. Ведь 
только тогда мы будем  гаран
тированы- от повторения оши
бок с закладкой чайных на
саждений. Ведь по сей день 
мы дорогой ценой расплачи
ваемся за них.

Естественно, что это обстоя
тельство мы учитываем, самым 
серьезным образом организуя 
работы по созданию  в совхозе 
новых чайных плантаций. В 
прошлом году , строго соблю 
дая все требования агротехни
ки, мы заложили чайные план
тации на 10 гектарах. Сейчас 
хозяйство располагает 21 гек
таром окультуренной земли и 
«добром» специалистов на по
садку на этих участках чайно
го растения. Так что к концу 
года площадь м олоды х план
таций увеличится на 20 гекта
ров.

Это будущ ее нашего совхо
за. О тсю да и ответственность

за состояние молодых планта
ций. У хо д  за ними необходи
мо организовать образцовый. 
И, на наш взгляд , самой эф 
фективной мерой будет при
менение здесь семейного под
ряда. Вопрос этот нами сей
час изучается.

И, конечно, очень важный 
момент для коллектива совхо
за —  подготовка к новому 
сезону сбора листа. Планы за
готовки его  хозяйству сниже
ны, однака это автоматически 
всех проблем не снимает. Вы
ше я уж е говорил о том , что 
одной из основных причин то 
го, что ведущ ая в совхозе от
расль оказалась в столь бедст
венном положении, были же
сткая эксплуатация чайных 
плантаций, грубые нарушения 
правил сбора листа. Ведь кб- 
мандно-приказной м етод ру
ководства чаеводством нанес 
здесь не только материальный, 
но и моральный ущ ерб. Люди 
переменились. Д ля многих чае
водов, особенно молодых, 
главным стало собрать как 
можно больше сырья, полу
чить за него деньги, а то , ка
кого это сырье качества и ка
кой ценой оно заготовлено, их 
уже не интересовало.

Уж е в прошлом году мы 
повели решительную борьбу 
с  этим явлением. Увеличили 
кратность сбора листа, стро
ж е стали спрашивать с чаево
дов за нарушение агроправил. 
Вследствие этого были нака
заны некоторые бригадиры , ве
совщики, механизаторы. В ны
нешнем же сезоне мы надеем 
ся , что подобных фактов бу
дет меньше. С  этой целью ад
министрацией совхоза, его  пар
тийной организацией прово
дится соответствую щ ая рабо
та в бригадах, непосредствен
но с каждым чаеводом ...

И надо сказать, что наши 
чаеводы неплохо поработали 
для того, чтобы вырастить в 
нынешнем году хороший уро
жай. На качественном уровне 
на плантациях был проведен 
комплекс необходимых работ. 
Все готово в совхозе и для 
сбора листа. Мы понимаем 
всю важность задач, которые 
стоят перед чаеводами в ны
нешнем году, и понимаем, что 
от их успешной реализации во 
многом зависит судьба отрас
ли. Вот и сделаем  все д ля  то 
го, чтобы выполнить намечен
ное.

Ромн ДЖАЛАГОНИЯ.
директор О н а р нйского
чаеводчес к о г о  совхоза 
Зугдидекого района.
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П ульс планеты

ПРИМЕР НОВОГО МЫШЛЕНИЯ '
Ф  С О Ф И Я . Ж еневские со

глашения по политическому 
урегулированию положа н и я 
«округ Афганистана представ
ляют собой образец умелого 
решения региойаЛьных кон
фликтов. Они могут стать 
ориентиром для  поиска путей 
по прекращ ению вооруженных 
конфле^тов в других районах 
мира, отмечает болгарская 
«Народна младеж ». Вм есте с 
тем, указы вает газета, нельзя 
закрывать глаза на тот ф акт, 
что «женевский пакет» имеет 
и своих противников в лице 
прежде всего контрреволю
ционных формирований, ве
дущих против законного афган
ского правительства воору
женную борьбу, и реакцион
ных кругов в капиталистичес
ких странах, в том числе в 
С111А . Окончательное уста
новление мира на афганской 
земле, говорится в статье, 
зависит ,от точного соблю де
ния достигнуты х договорен
ностей.

ф  УЛ АН -БА ТО Р. Ж еневские 
договоренности создаю т бла
гоприятные предпосылки для 
строительства мирной жизни 
I  Афганистане. Однако постав
ки американского оруж ия ан
типравительственным ф орм и
рованиям препятствуют осу
ществлению достигнутых со

глашений, под ч е р к и в а е т  
«Унэн». В этой связи газета 
указывает на необходимость 
более ответственного подхода 
к вопросам политического уре
гулирования положения вокруг 
Афганистана, проведения по
следовательной политики по 
реализации ж еневских согла
шений.

ф  ПЕКИН. Важным событи
ем , имеющим историческое 
значение, называет «Жэнь- 
минь жибао» достижение в 
Ж еневе договоренностей по 
политическому урегулир о в а- 
нию ситуации вокруг А ф гани
стана. С его дня , пишет орган 
Ц К КП К, перед афганским на
родом , перед всеми сторона
ми, которые поставили свои 
подписи под женевскими со
глашениями, преж де в с е г о  
стоит задача восстановления и 
обеспечения мира и стабиль
ности в стране, недопущ ения 
развязывания новой воору
женной борьбы на м ногостра
дальной афганской земле.

можность не только устано
вить в стране мир и спокой
ствие, но и гарантируют А ф 
ганистану невмешательство в 
его внутренние дела . Не толь
ко афганский народ, но и все 
прогрессивное человечес т  в о 
приветствует это историческое 
событие в жизни нашей стра-

тож ёния, подчеркнул Дарба- I  
ра С ингх . ~

ф  О С Л О . С подписанием I  
соглашений О мирном урегу- I  
лир*овайии вокруг Афганиста- ■ 
на устрёняется один из серь- В 
езн'Ых факторов, отягощавших I  
международную  политическую |  
ситуацию , заявил в интервью

НАРОДНОМУ 0БРА30ВАНИЮ - 
В С Е О Б Щ У Ю  З А Б О Т У

Заботой о коренном обновлении всех звеньев общ еобра
зовательного комплекса автономной республики была про
никнута работа очередного пленума Абхазского  обкома 
партии. Деловито, с глубоким  пониманием всех аспектов 
происходящ их на этом важнейшем участке перемен обсуж 
дали его участники задачи областной партийной организа
ции, вытекающие из решений февральского  (1988 г .) Пле
нума Ц К КП С С .

С  докладом  выступил сек
ретарь Абхазского  обкома КП

ны. Подписание ж еневских со- норвежскому государственно- I  Грузии Р. М . Бутба.
глашений ещ е раз наглядно му радиовещанию министр I  На пленуме отмечалось, что
п р о д е м о н с тр и р о в а л о  всему иностранных дел Норвегии за последние годы бю дж ет
миру, что урегулировать ре- т. С толтенберг. Сейчас, под- В народного образования воз-
гиональные конфликты можно чёркйул он, особенно важно, I  рос на 9 миллионов рублей,
и необходимо за столом пе- чтобы все страны способство- |  укрепилась материальная ба-

вали реализации этих согла- в  за школ, профтехучилищ , дет-
шений, нормализации обста- 
йовки в регионе. С  норвеж
ской стороны будет оказано

реговоров, подчеркнул Абдул 
Захир.

ф  Д ЕЛ И . Урегулиров а н и е 
обстановки вокруг Аф ганиста
на явилось примером нового 
мышления в международной 
политике, основанного на доб
рой воле и стремлении к в за 
имопониманию и сотрудниче
ству. Политическое решение 
афганского вопроса призвано 
дать толчок окончанию д р у
гих региональных конфликтов, 
заявил член совета штатов

ских дошкольных учреждении. 
С  1984 по 1987 год введено 
в строй школ и дошкольных

в педагогических коллективах 
начата активная перестройка 
учебного процесса, по сущ е
ству не развернута борьба за 
повышение качества знаний 
учащихся и студентов. Корен
ного улучшения требует дея
тельность Абхазского институ
та усоверш енствования учи
телей.

Городские и районные ко
митеты партии не уделяю т

учреж дений более чем на 10 долж ного внимания вопросамвсестороннее содействие воз
вращению афганских бежен
цев, указал Столтенберг.

ф  А Д ЕН . Предста в и т  е л ь 
М ИД НДРЙ заявил, передает

На пленуме выступил кан
дидат в члены бюро ЦК КП

тысяч ученических и около 
1.000 детских мест, издано 12 
наименований учеб н и к о в ,  
столько ж е учебных программ 
и учебно-методической лите-

повышения партийной про
слойки в педагогических кол
лективах, боевитости первич
ных партийных организаций

КА БУЛ . Подписание же-* парламента Индии Дарбара

победой дальновидной поли
тики национального примире
ния, заявил в интервью агент
ству Бахтар представитель

Новый конструктивный под
ход в меж дународных делах 
порож дает надеж ду на то, 
что мир в конечном итоге

министерства обороны страны будет освобожден от ядерно-
полковник А бдул  Захир . Же- го, химического и других ви-
невские документы  даю т воз- дов оруж ия массового унич-

женевские соглаш е н и я как I  Вместе с тем пленум огме- 
вступление в период норма- I  тил, что в работе Л9 пере- 
лизации обстановки в Афгани- стройке общеобразовательно- 
стане. НДРЙ смотрит в буду- В го комплекса автономной рес- 
щ ее с оптимизмом, рассмат- I  публики сделано гораздо 
ривая достигнутые в Ж еневе §  меньше, чем было возможно 
соглашения рак важный ш аг _  и необходимо. Еще не везде 
вперед на пути к разреш ению  |  
ближневосточных проблем, в |  
частности палестинской про
блемы.

Грузии, первый секретарь А б 
хазского обкома партии Б. В. 
Адлейба.

(Т А С С , 19 апреля).

В П ОСЛЕДНИ Й ЧАС
ф  ВАШ И Н ГТО Н. Президент 

США Рональд Рейган высту
пил в Белом дом е с заявлени
ем по поводу событий в Пер
сидском заливе. Он утверж 
дал, что военно - морские си
лы С Ш А  дали «взвешенный 
ответ на использование воен
ной силы против американ
ских кораблей в м еж дународ
ных водах». Как известно, в 
качестве такого  предлога оф и
циальный Вашингтон избрал 
произошедший в четверг в 
Персидском заливе инцидент 
с эсминцем ВМ С С Ш А  «Сэмю 
ел Б. Робертс», который чуть 
не затонул в результате взры
ва мины. По словам американ
ских официальных лиц, мина 
была иранского проиэводствё.

Президент сообщил, что в 
ответ военно-морские силы 
СШ А уничтожили в заливе 
две иранские нефтяные плат
формы.

ф  ТУНИС. Прове д е н н ы м  
тунисской специальной ко
миссией расследованием не-

ЮБИЛЕИ

опровержимо доказано, что 
злодейское убийство замести
теля главнокомандую щ его си
лами палестинской революции 
члена ЦК Ф атх  А б у  Джихада 
было совершено Израилем.

Президент Туниса Зин Бен 
А ли , указывает агентство, ре
шительно осудил этот вопию- ' 
щий преднамеренный акт аг
рессии против суверенного $ 
государства.

ф  ТО КИ О . М инисте р с т в о 
внешней торговли и промыш-. 
ленности Японии объявило о 
своем намерении приступить 
к разработке «космического 
робота», предназначенного для 
ремонтных и сборочных работ 
на орбите. Этот робот высо
той два м етра и ёесом около 
500 килограммов будет по
ходить на человека не только 
своим внешним видом — он 
б удет оснащен искусственным 
интеллектом.

(Т А С С , 19 апреля).

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ
[  Л И Ц О М -К  ПРОБЛЕМАМ ШКОЛЫ

Учитель важнейшее действую щ ее лицо перестройки 
щколы. Эта мысль определила характер и содержание ра
боты пленума Адж арского  обкома партии, обсудивш его 
итоги февральского (1988 г .) Пленума Ц К КП С С  и задачи 
Аджарской областной партийной организации по дальней
ш ему улучшению идеологического обеспечения реализации 
реформы  общеобразовательной и высшей школы.

Докладчик —• секретарь А д 
ж арского обкома партии 
Н . Д ум бадзе , выступавшие 
сосредоточили внимание на 
проблеме укрепления школ 
высококвалифицирова и н ы м и  
кадрами. Трудности испытыва
ю т горные районы. В Хулой- 
ском , например, в 203 ш коль
ных классах лишь 71 учитель 
с  высшим образованием. В 
средних школах не хватает 
специалистов русского  язы ка. 
В прошлом году в Батумский 
пединститут была подана за- 

ф Соединенные Ш таты наращивают военный и экоиоми- I  не 87 выпускников, а
ческий нажим на Панаму. В страну постоянно перебрасыва- В распределили только 24. 
ютея все новые воинские подразделения и военная техника, в В то же время в Батуми, 
На днях в Панаму началась переброска дополнительного I  подчеркивалось на пленуме, 
контингента американских войск в составе 1.300 солдат, ко- I  сущ ествует длинная «очередь» 
торые направлены туда под предлогом  «защиты американ- I  учителей, желающ их работать 
ских граж дан». Наращивание военного присутствия С Ш А  в ■ только в городе. О бращ ает 
зоне канала осущ ествляется параллельно с проведением в I  на се "  внимание и такой 
районе широкомасштабных американских военных маневров. I  ф ак т : 60 процентов учителей

■ батумских школ —  пенсион- 
Н а  с н и м к е :  во время учений. -  ного возраста.

Телефото АП — Т А С С . I  На пленуме -отм ечалось,

что в ряде городских и сель
ских школ учебно-воспитатель
ная работа пущена на само
тек, носит формальный ха
рактер, н еко то р ы е . учебные 
заведения потеряли свой, 
профиль. К  примеру, Батум
ская школа-интернат №  2 с 
углубленным изучением мате
матики фактически перестала 
быть таковой. А  в батумской 
школе № 16, где ведется уг
лубленное изучение англий
ского языка, учащиеся 4— 10 
классов в течение последних 
15 лет не получали ни одно
го пособия по английскому 
языку.

О стро обсуж далось поло
жение дел  в области проф
техобразования.

На пленуме выступил кан
дидат в члены бюро ЦК КП 
Грузии, первый секретарь А д 
жарского обкома партии Г . X . 
Эм иридзе.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

У ч е н ы й ,  п е д а г о г ,  
общественный деятель

Он по-прежнему д еяте
лен, отзывчив м энергичен,
■ гущ е жизни, среди лю 
дей, как м в годы расцве
та своего таланта- ученого 
и гражданина.

Заслуженному деятелю  нау
ки Грузинской С С Р , лауреату 
Государственной премии рес
публики, доктору сельскохо
зяйственных наук, профессо
ру Петру М аксимовичу Ж ген- 
ти исполнилось 85 лет со дня 
рождения и 60 лет научно-пе
дагогической деятельности.

В 1925 году он .поступает в 
Тбилисский государственный 
университет, окончив который* 
зачисляется в сельскохозяйст- 
(внный институт на каф едру 
экономики и организации со
циалистических сельскохозяй- 
стэенных предприятий аспи
рантом, одновременно рабо
тает здесь же ассистентом . С 
этого времени начинается на
учно-педагогическая и общ е
ственная деятельность Петра 
Максимовича, продолжающая
ся и поныне.

в деле развития всей аг
рарно-экономической науки в 
республике заслуга П . М. 
Жгенти неоценима. В р е
зультате его  плодотворной и 
творческой деятельности зна
чительно обогатилась наша
экономическая наука. Под его 
Руководством и г.ри непос
редственном участии, на осно- 
*е расширенного, многосто
роннего и фундаментального 
исследования разработана со
вершенная схема зональной 
специализации сельского хо
зяйства Грузии, которая легла 
1 основу широкомасштабных 
исследований в аграрно-эко
номической науке.

Под его  руководством в пя- 
тый раз издается ком плексны й- 
ТРУА большой научной и прак
тической значимости «Реко- 

' мендации по системам веде
ния сельского  хозяйства Гру
зинской С С Р » , заслуживший 
признание и одобрение уче
ных и производственников.

За последние годы благо
даря неустанной работе П . М. 
Жгенти расширилась сфера 
Деятельности НИИ экономики 
н организации сельского хо- 
3*йства. Исследования объеди
нили весь агропромышленный 
комплекс. О собого внимания 
заслуживает комплексная про
грамма по научно-техническо
му прогрессу в агропромыш- 
"«нном комплексе на период 
Ао 2010 года.

Как всегда , с  большим эн- 
Х и а зм о м  и энергией продол

ж ает Петр Максимович пло
дотворную  работу в Институ
те  экономики и управления 
А П К как руководитель и кон
сультант над многими новыми 
и актуальными проблемами, 
выдвинутыми аграрной поли
тикой партии на данном эта
пе,

П . М . Ж генти известен в 
республике не только как боль
шой ученый, но и заслуж ен
ный педагог и воспитатель. 
П од  его  непосредственным ру
ководством воспитаны сотни 
молодых специалистов произ
водства, более 50 человек за
щитили докторские и канди
датские диссертации не толь
ко  у  нас в республике, но и 
в Армении, А зербайдж ане. В 
республике, пожалуй, не сы
щешь такого сельскохозяйст
венного ведомства или орга
низации, где бы ни работали 
воспитанники маститого уче
ного и педагога. Велика заслу
га Петра Максимовича и в 
том , что, к примеру, в его 
родном институте в настоящ ее 
время работают пять докторов 
наук и 38 кандидатов наук.

М ногообразна и общ ествен
ная деятельность П . М . Ж ген
ти . Он является членом спе
циализированного ученого , со
вета СХИ и НИИ экономики, 
планирования и управления 
при Госплане ГС С Р . Он— один 
из выдающихся организато
ров развития агроэкономиче- 
ской науки в республике. В 
течение ряда лет Петр М ак
симович являлся заместителем 
председателя президиума рес
публиканского правления об
щ ества «Знание», председате
лем научно-методического со
вета в отрасли «сельское хо
зяйство и биология».

Петр Максимович — член 
редколлегии республиканских 
журналов «Экономисти», «Соп- 
лис меурнеоба» и «Сакартве- 
ло с  кали».

Ярка и м ногогранна его 
жизнь. Как принято, хочется 
пожелать в день юбилея на
ш ем у дорогому П етр у М акси
мовичу Ж генти неиссякаемой 
энергии, крепкого здоровья и 
плодотворной, деятельности на 
благо своего народа.

Вахтанг Б У Р К А Д З Е , 
директор Грузинского 
НИИ экономики и управ
ления АП К , доктор эконо
мических (н а у к , проф ес
сор ;

Омар КЕШ ЕЛ А Ш ВИ Л И , 
заместитель директора по 
научной части, доктор эко
номических наук, профес
сор.

,  С С С Р - К А Н А Д А -  С О Т Р У Д Н И Ч А Ю Т  Э К О Л О Г И
—  Совместные разработки канадских и советских уче

ных о д еле  решения экологических проблем будут способ
ствовать, преж де всего* взаимопониманию м еж ду нашими 
странами. —  1ак отозвался о результатах первого советско- 
канадского симпозиума по проблемам мониторинга н охра
ны окружаю щ ей среды Говард Ф ергю сон  —  начальник 
служ бы охраны атмосферы Канады.

Он возглавлял делегацию 
ученых своей страны на этом 
совместном научном форуме, 
который завершил работу в 
Тбилиси. В его организации и 
проведении ективное участие 
приняли специалисты Грузин
ского республиканского уп
равления по гидрометеороло
гии.

Ученые констатировали, что 
качественные изменения в 
окружаю щ ей среде , вызван
ные деятельностью  человека,

переросли ныне из локальных 
в проблемы глобального мас
штаба. Изменения ряда важ
ных характеристик атмосферы 
приводят к- возникновению 
уж е не только экологических, 
но и социальных проблем: 
Они создаю т угр озу  всей био
сф ере . Это касается, в част
ности, наблю даю щ егося «пар
никового» эф ф екта  атм осф е
ры —- глобального роста те м 
пературы и влажности во зду
ха. Участники симпозиума об

менялись и н ф о р м а ц и е й  о 
проведенных исследованиях 
состояния ‘атм осферы , резуль
татами осущ ествленных м еро
приятий, способствующих ее 
очищению от вредных приме
сей. Так, предпринятые в обе
их странах, казалось бы, не
слож ные меры по ум еньш е
нию использования в качест
ве топлива для машин этили- 
рованйого бензина способст
вовали заметному снижению 
содержания свинца в атмо
сф ер е и почве.

Ученые решили провести 
совместные .  исследования в 
области экологии в рамках 
советско - канадского прото
кола по научно-техническому 
сотрудничеству, подписанно

му представителями обеих 
стран в 1987 году в О ттаве.

Г. Ф ергю сон  дал  высокую 
оценку работам грузинских 
ученых в области исследова
ний окружаю щ ей среды . Он 
отметил, что республиканская 
служ ба погоды в лице Закав
казского научно - исследова
тельского института Госком- 
гидромета С С С Р  имеет хоро
шего и компетентного парт
нера. Специалисты института 
проводят больш ое число ком
плексных изысканий, способ
ствующих совершенствованию 
гидрометеорологических и аг
рометеорологических прогно
зов, служ бы  контроля окру
жаю щ ей среды  от загрязне
ний.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  В ТВОРЧЕСКИХ СОЮ ЗАХ

«Одна из задач, стоящих перед 
нами, — популяризация национального 
искусства  народов  нашей страны»

Нынешняя музыкальная весна в Грузим богата событиями. 
' Прошла Всесою зная неделя детской музы ки . В числе гостей 
были учащиеся I I I  специальной музыкальной школы имени 
Гнесиных. П еред тбилисскими зрителями выступил юный, но 
уж е хорошо известный талантливый пианист Евгений Кисин.

В третий раз в мае этого 
года в Гори соберутся луч
шие хоровые коллективы
страны. Здесь пройдет Все
союзный ф естиваль хоровой 
музыки. Надо отметить: не
смотря на то, что предыду
щие встречи проходили под 
эгидой республиканского ф е
стиваля, они неизменно при
влекали иртерес ведущих 
хоровых коллективов стра
ны. А фиш и предстоящего
праздника такж е пестрят 
разнообразием. В рамках 
ф естиваля пройдет вы езд
ное заседание Всесоюзной
комиссии хоровой музыки 
Союза композиторов СССР.

— Совместные фестива
ли, конкурсы , праздники м у
зы ки стали неотъемлемой
частью  наш ей духовной ж и
зни, — говорит председа
тель правления Союза ком
позиторов Грузии, народ
ный артист С С С Р Сул-
хан  Ц инцадзе. — Одна из 
задач , стоящ их перед на
ми, — популяризация наци
онального искусства наро
дов наш ей страны . С боль
шим успехом в разное вре
мя прош ли в республике ф е
стиваль советской музыки, 
праздник советской песни, 
З акавказская  м узы кальная 
весна, авторские вечера ком
позиторов братских респуб
лик и  другие. Такие встречи 
подтверждаю т неразрывную  
связь национальны х куль
тур, показываю т важную 
роль музы ки в идейно-нрав

ственном воспитании людей.
География друж еских свя

зей  Союза композиторов Гру
зии с коллегами из братских 
республик обш ирна. Обмен
ные гастроли, концерты, 
творческие вечера известных 
музыкантов служ ат укреп
лению  контактов. Грузинские 
слуш атели получаю т воз
можность познакомиться с . 
самобытным искусством на
родов наш ей страны , услы 
ш ать новые произведения со
временных композиторов.

Недавно в Тбилиси состо
я лся  концерт симфонической 
музы ки видных современных 
украинских к о м  позиторов 
В алент и и а С ильвестрова, 
М ирослава Скорика, Евгения 
С танковича и И вана Караби- 
ца. А  вслед за  этим в  сто
лице Украины  пройдет кон
церт современной грузинской 
симфонической музы ки, где 
будут исполнены произведе
ния А лексея М ачавариани, 
Р еваза  Л агидзе, Ф еликса 
Глонти и Рубена К ажилоти.

Подобные обменные встре
чи стали уж е традиционны
ми меж ду грузинскими и ле
нинградскими музыкантами. 
В прош лом году в Тбилиси 
прош ли концерты  камерной 
и симфонической музыки 
ленинградских компо з и т о -  
ров. В планах Союза ком
позиторов республики— кон
церты произведений гру
зинских авторов в городе на 
Неве. М узы ка Гии Канчели 
прозвучала в О мске. В Л е

нинграде прошел авторский 
концерт А лексея М ачавариа
ни, ‘ Тенгиз Ш авлохаш вили 
был приглашен в Кишинев,' 
где исполнялся его концерт 
для  скрипки и симфониче
ского оркестра. А  опера Ну- 
ну Габуния, написанная по 
зак азу  студентов У ральской 
консерватории, была, пред
ставлена на свердловской 
сцене.

А ктивно проявляет себя и 
м олодая смена грузинских 
музыкантов. К примеру, в 
молодежном творческом пле
нуме Союза композиторов 
С С С Р, который состоялся в 
Горьком, приняли участие 
наш и начинаю щие авторы — 
Н ана Габашвили, М арина 
А дам ия, Зураб  Надарейш ви- 
ли  и Каха Ц абадзе. А  на 
Всесоюзном конкурсе моло
дых композиторов в Москве 
Зураб  Н адарейш вили полу-; 
чил первую  премию.

К ультурны е связи  пред
ставителей м узы кальной об
щ ественности Грузии, А р
мении и А зербайдж ана и м е
ют глубокие корни. В Тби
лиси торжественно отм еча
лось 100-летие прославлен
ного азербайдж анского ком
позитора У зеира Гаджибеко- 
ва, произведения которого с 
большим успехом исполня
ют лучш ие грузинские му
зы канты . В скором времени 
в Тбилиси состоится творче
ский вечер с о в р  еменного 
азербайдж анского компози
тора А йдына А зимова. Пе
речень подобных мероприя
тий, наглядно отражаю щ их 
развитие друж еских связей, 
полон интересных событий.

В се многообразие бога
тых народных источников,

Разета выс
Что сведано?

Формальный подход недопустим
Сообщ аем , что м атер и ал  «Ещ е одним «докум ентом  для 

исполнения» признали выступление в районной газете  пред
седателя Цалкского комитета Н К», опубликованный в «За
ре Востока» 31 января 1988 года , обсуж ден на заседании 
бю ро Цалкского РК КП Грузии.

Редактору районной газеты  «Ленинский путь» Д . Триан- 
дафмлову указано на недопустимость проявления поспеш
ности, форм ального подхода к  публикации материалов на 
страницах газеты .

О бращ ено внимание председателя РК Н К  В . Чакалова на 
недопустимость проявления либерализма в оценках д ея
тельности контрольных органов.

В адрес органов народного контроля района был вы
сказан р яд  критических замечаний, указывалось на необхо
димость активизировать деятельность групп и постов народ
ного контроля, совершенствовать их работу в свете сего
дняшних требований.

В . КО ТА Н О В ,
второй секретарь Цалкского РК  КП  Грузии.

М е р ы  п р и н я т ы
3 декабря 1987 года в газете  «Заря Востока» была опуб

ликована статья «А возможностей немало». Статья обсуж 
дена на совещании ответственных работников органов Коми
тета народного контроля Абхазской А С С Р , намечены конк
ретные мероприятия по исправлению недостатков и упущ е
ний, о  которы х говорилось в ней.

В связи с принятием постановления КН К Грузинской С С Р  
по вопросам производства м яса в личных подсобных хо
зяйствах КНК Абхазской А С С Р  разработал специальный 
план мероприятий. В частности* комитетом изучены и разра
ботаны вопросы: «О серьезны х недостатках ■ работе по уве
личению производства м яса и других сельхозпродуктов 
за счет развития подсобных * сельских хозяйств предприя
тий, организаций и учреж дений», «О недостатках в работе 
по увеличению производства м яса за  счет развития личных 
подсобных хозяйств граж дан в автономной республике», 
«О  недостатках ■ работе по увеличению производства мяса 
за счет дальнейшего развития личных подсобных хозяйств 
граж дан в С ухум ском  районе». На заседании КН К А б хаз
ской А С С Р  был заслуш ан отчет О чамчирского районного 
комитета народного контроля о работе по увеличению про
изводства мяса в личных подсобных хозяйствах района.

КН К Абхазской А С С Р  предусм отрел еж емесячное изу
чение данного вопроса; городским  и районным комитетам 
предложено еж еквартально изучать и рассматривать на 
заседаниях вопросы, связанны е с производством мяса в 
личных подсобных хозяйствах.

Активизировали в этом  направлении деятельность и груп
пы народного контроля .при сельских и поселковых Сове
тах народных депутатов. В настоящ ее время проводятся мас
совые проверки по упорядочению  учете животных, находя
щихся в личном пользовании граж дан.

председатель Комитета 
ской А С С Р .

К . СИ ЧИ Н АВА, 
народного контроля Абхаз-

питающих творчество каж 
дого композитора, наглядно 
проявилось в столь яркой 
судьбе А рам а Х ачатуряна, 
чей профессиональный путь 
начинался в \  Тбилиси. Б л а
годатный родник националь
ной м узы кальной культуры  
народов Зак авк азья  — и се
годня неисчерпаемый кла
дезь для  профессионального 
роста композиторов. Этому 
особенно способствуют об
менные творческие встречи, 
которые не раз проходили 
в столицах наших республик. 
Н апример, в Е реване состо
ялся авторский концерт гру
зинских композиторов, где 
бь)ли исполнены хоровой 
цикл Георгия Ч лайдзе и ка
мерная симфония Элизбара 
Ломдаридзе. А хоровая к а
пелла из А рмении под ру
ководством Эммы Ц атурян 
стала гостем творческого 
пленума Союза композито
ров Грузии, где она испол
нила новый хоровой цикл 
М ихаила Одзели.

— Д еятели  музыкальной 
культуры  наш их респуб
лик, — продолж ил Сулхан 
Федорович, — по инициати
ве Союза композиторов Гру
зии ежегодно встречаю тся с 
воинами ЗакВ О , проводят 
выездны е концерты  на пред
приятиях, в рабочих коллек
тивах. И х самобытные, вы
разительны е, глубоко наци
ональные по своей сути про
изведения отраж аю т не
разры вную  связь  духовного 
наследия, плодотворн о с т ь  
взаимообогащ ения культур 
брате н и х  народов нашей 
страны.

Инна БУСУРАШВИЛИ.

Установлен четкий контроль
М инистерство строительства Грузинской С С Р  рассмотре

ло опубликованную в «Зар е  Востока» 27 ф евр аля коррес
понденцию «В «Зестафонстрое» не научились держ ать  сло
во, оставаясь я постоянном долгу перед  заказчиками». 
Ф акты , приведенные в ней, соответствую т действительно
сти.

Причины отставания в строительстве объектов соцкульт
быта —  слабая организация работ С У  «Зестафонстрой» 
треста № 8 , перегруж енность тр еста объектами ш кольного 
строительства, неблагоприятные климатические условия пос
ледних двух л ет , неритмичная поставка строительных мате
риалов.

За невыполнение в последние годы  плановых заданий и 
срыв ввода в эксплуатацию объектов в 1987 году были ос
вобождены от занимаемых долж ностей начальник и глав
ный инженер С У  «Зестафонстрой».

Еж енедельно на м есте проводится заседание ш таба, где  
рассматриваю тся конкретные вопросы строительства профи
лактория завода ферросплавов в поселке Квалити. Кроме 
того, руководители треста № 8 еж едекадно доклады ваю т о 
хо д е  его  возведения. Установлен четкий и ж есткий контроль 
за всем этим  процессом.

Г. ЛИСИЦЫН,
заместитель министра строительства Грузинской С С Р .

Н е д о с та тк и  ус тр а н е н ы
Сообщ аем , что материал «Спрашивать преж де всего с 

себя», опубликованный в «Заре Востока» 20 д екабря 1987 
года, обсуж ден на собрании коллектива Руставского  цемент
ного завода.

Признано, что газета остро , с принципиальных позиций 
осветила р яд  проблем, торм озящ их перестройку партийно
политической работы на предприятии, подготовку перехода 
его  на новые методы  хозяйствования.

Обоснованной является и критика, касаю щ аяся хода об
суж денного в статье партийного собрания, принципиальности 
отдельных выступающ их в прениях.

Признано такж е, что автором  статьи справедливо заост
рено внимание на таких вопросах, как высокий уровень за
пыленности на рабочих м естах, недостаточная работа, про
водимая по сокращению сверхнормативных остатков и не
производительных потерь, повышению уровня использова
ния основного и вспомогательного оборудования.

Правильно указано на недостатки , имею щ иеся ■ работе 
с кадрами — в их подборе, расстановке и воспитании.

К настоящ ему времени устранена значительная часть не
достатков, отмеченных в газетном  выступлении, м ногие во
просы находятся в стадии решения.

В частности* завершена реконструкция электрофильтра 
вращ аю щ ейся печи № 3, начаты проектные работы по ре
конструкции электрофильтров цеха помола. Заводом  приоб
ретена новая, усовершенствованная упаковочная маш ина, на
чаты работы по ее  установке. Сверхнормативные остатки, 
составлявшие 452 тысячи рублей , значительно снижены , их 
наличие связано в основном с созданием запаса жидкого 
топлива. Улучшению использования основного и вспомога
тельного оборудования по расчетам в значительной степени 
долж ен способствовать перевод цехов завода на внутрихо
зяйственный расчет.

Несмотря на то, что аттестация инженерно-технических 
кадров была завершена ещ е в ноябре 1987 года* советом 
трудового коллектиаа предприятия принято реш ение о 
повторном ее проведении с учетом  положений Закона СССР 
«О  государственном предприятии (объединении)». В настоя
щ ее время она уже проводится.

Относительно невыполнения заводом дополнительного 
задания, установленного на Н1-1У кварталы минувшего го
да, сообщаем, что данное задание не было надлежащим об
разом подкреплено необходимыми фондами на сырье, ма
териалы и топливно-энергетические ресурсы, в связи с этим 
завод отказался от его выполнения, и задание было снято 
«Союзглавцементом».

Обоснована и критика в адрес инструктора ГК  КП Гру
зин Г. Навроэашвили. За то , что им была занята на парт
собрании позиция стороннего наблю дателя, ем у указано.

Ю . МАЧАВАРИАНИ, 
второй секретарь Руставского Г К  КП Грузии .
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ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ ЮГО-ОСЕТИН
ПРЕДЛАГАЕТ
«ИРЫСТОН»

М ного интересных нови
нок предлагает в нынешнем 
году читателям книжное из
дательство «Ирыстон».

О дна иэ них —  работа 
доктора исторических наук, 
заведую щ его отделом  исто
рии Ю го-О сетинского  науч
но - исследовательского  ин
ститута А кадем ии наук Гру
зии М урата Санакоева «С о 
ветские историки в борьбе 
против бурж уазны х ф аль
сификаторов истории наро^ 
дов С С С Р » .

В р азделе  «Научная ли
тература» выйдет в свет 
книга литературоведа Ли
дии Касрадзе  «Коста Хета- 
гуров и Грузия» . В ней рас
сказы вается о связях осно
воположника осетинской ли
тературы  Коста Хетагурова 
с  грузинским народом о его 
интернациональных взглядах.

«Путеш ествие в страну 
здоровья» —  так  называется 
книга кандидата историче
ских наук Бориса Тотрова, 
посвященная истории на
родной медицины в О сетии.

«Ирыстон» не останется в 
до лгу  и перед лю бителями 
худож ественного  слова. Го
товится к печати вторая кни
га романа А лексея  Букулова 
«А песня осталась ж ить ...» , 
которая повествует о  тя ж е 
лой д о ле  горцев при ца
ризм е , о собы тиях 1905 го
да, в частности , в селениях 
Ксанского  ущ елья . Главный 
герой романа —  л еген д ар 
ная в О сетии личность,, за
щитник крестьянской бедно
ты Антон Д риаев , смыслом 
жизни которого  стала рево
люция.

Писатель М ихаил Булкаты 
выносит на суд  читателей 
свой новый роман «С едьм ое 
путеш ествие Нарта С о сла
на». На м атери але эпическо
го  ф ольклора О сетии автор 
создал худож ественное про
изведение, перекликаю щ ее
ся с актуальны ми пробле
мами сегодняш него  врем е
ни.

Немало в планах «Ирыс- 
тона» изданий, служ ащ их 
благородной идее сближ е
ния .национальны х культур . 
Так, на днях «Ирыстон» о т
правил в книжные м агазины  ,  
области «С казания о нар
тах» —  часть прозаического 
варианта осетинского  народ
ного эпоса, переведенного 
на грузинский язы к. Автор 
перевода писатель М ери 
Цховребова.

В ближ айш ем будущ ем  
выйдет в свет и сборник 
«Букет цветов», куда вошли 
лучшие стихотворения по
этов Ю го-О сетии  в перево
д е  поэта Николая Горохова.

КРЕПНУТ
ДРУЖЕСКИЕ

СВЯЗИ
Н едавно Ц  х и н вельское 

специальное проф ессиональ
но - техническое училищ е 
N2 1 имени А . С . М акарен
ко принимало дорогих го 
стей —  директор а одного 
из детски х дом ов М осков
ской области А нтона С ем е
новича Калабалина и группу 
его  воспитанников.

Сраау ж е отметим , прйе- 
хал А . Калабалин в Цхин
вали не случайно. Д ело  в 
том , что его отец Семен 
Афанасьевич Калабалин —  
один из воспитанников мака- 
ренковской трудовой ком
муны —  прототип Сем ена 
Карабанова, одного иэ глав
ных героев «П едагогичес
кой поэмы». И звестно такж е 
и то, что С ем ен  А ф анась
евич всю жизнь относился 
к своему учителю  с глубо
кой лю бовью  и уваж ением . 
Вот почему, когда у него 
родился сын, шутливо на
писал А . М акаренко: «Ро
дился второй Антон С ем е
нович...»

А  что Ъдязывавт Калаба- 
линых с Цхинвали? Сем ен 
Афанасьевич Калабалин был 
в свое время зам естителем  
начальника бывш его детско- 
гб дом а, ныне спецпрофтех- 
училища № 1. И ещ е, что не 
м енее важ но: в это ж е вре
мя, в конце сороковых —  
начале пятидесяты х годов, 
зд есь , в этом  ж е училищ е, 
работала воспитательницей 
и Галина Константино в н а
П аскаль-Калабалина —  суп
руга С ем ен а Афанасьевича.

Она—тож е персонаж «П еда
гогической поэмы». Но в 
книге она— Галя Черниговка.

Ж ивой, энергичный, тр е
бовательный С . Калабалин, 
а такж е Г алина Константи
новна, знаю щ ие все тонко
сти педагогики , прошедшие 
под влиянием М акаренко 
большую жизненную  ш колу, 
оставили заметны й след  в 
истории училищ а, внесли 
большой вклад в развитие 
и улучш ение учебно-воспи
тательного процесса. Поэто
му, что и говорить, цхин
вальцам дороги  и имя А . 
М акаренко, и герои его «Пе
дагогической поэмы».

ВТОРАЯ ВСТРЕЧА 
С ГЕРОЯМИ 

РОЗОВА
Впервые с ' творчеством 

Виктора Розова, известного 
советского драма т  у р г а, 
цхинвальские любители ис
кусства познакомил и с ь в 
60-е годы , .  когда выпуск
ники школы-студии имени 
В. И. Немировича-Данчен; 
ко, вернувшись к себе в 
Ю го-О сетию , показали на 
сцене драм атического  теат

ра иаД. Хетагурова «Нерав
ной бой». .

Спектакль Имел заслу
женный успех. Зрители ж да
ли нобых встреч с героями 
Розова. И вот одна из них 
состоялась недавно— в канун 
66-летйя автономии Юпо- 
О сетии осетинская труппа 
драматического театра име
ни Коста Хетагурова поста
вила еще одну пьесу д р а
матурга — «Кабанчик». По
становщик спектакля— заслу
женный артист Грузинской 
С С Р  и Северо-О сетинской 
А С С Р  Ф едо р  Харебов.

Зрители тепло встретили 
игру исполнителя главной 
роли А лексея м олодого ак
тера театра Тамерлана Дау- 
цова. В спектакле такж е 
заняты  заслуженные артисты 
Грузинской С С Р  Иван Джиг- 
каев, Раиса Гассиева, Ф едо р  
Харебов, артисты Ф атим а 
Квезерова, Инга Гагиева, 
Лев Габараев, лауреат пре
мии имени Ленинского ком 
сомола Грузии Цисана Би
ченова.

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
МИР ПУШКИНА»
Кто не знает, что твор

чество А . С . Пушкина ле г
ло в основу многих произ
ведений Чайковского, Глин
ки, Алябьева, многих других 
композиторов? Некоторые 
из них прозвучали на вече
ре «М узыкальный мир Пуш
кина», который состоялся в 
актовом зале областной би
блиотеки имени Надеж ды 
Крупской.

Андрей АНАТОЛЬЕВ.
(С пец . корр. «Зари Вос
тока»).

*  *  *

А  Сто лет исполнилось одно, 
му из старейш их ж ителей  Юго- 
Осетии Ш алве Садэаглиш аили 
иэ села Авневи Знаурского рай
она.

П амяти дедуш ки Ш алвы мо
гут позавидовать и молодые. Он 
до мельчайш их подробностей 
помнит историю родного края, 
с удовольствием рассказы вает 
молодежи о своей насыщенной
интересными событиями жизни 

(снимок слева).
Самый молодой профессио

нальный творческий коллектив
автономной области — кам ер
ный оркестр Ю го.Осетии, ~ ем у  
исполнилось пять лет (снимок 
внизу).

Фото Л . Гусова.
(Ф отохроника

ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

Вечер 
в консерватории

Благодарностью  и любовью 
был овеян вечер в Большом 
зале Тбилисской консервато

рии, посвященный 100-летию 
со дня рож дения вы даю щ его
ся музы канта и педагога Ген
риха Н ейгауза. М олодом у пиа
нисту довелось начинать свою 
педагогическую  деятельность 
в Тиф лисе. С  того  дня  он не 
порывал творческих связей 
с Грузией, полюбил ее на
род, историю и культуру , ли
тературу. и они навсегда во
шли в его сознание.

Вечер в Большом зале кон
серватории предварила выс
тавка «Нейгауз и Грузия», ото
бразившая творческие кон
такты музы канта с полюбив
шимся ем у краем.

На сцене — 
герои Думбадзе

Коллектив С ухум ско го  госу
дарстве и н о г о  грузинского 
драматического театра имени 
К. Гамсахурдиа показал зри
телям свою новую работу — 
постановку по произведению 
Нодара Д ум бадзе  «Элладос».

Это  первая часть сцениче
ской дилогии по рассказам 
писателя.

Постановку осущ ествил глав
ный реж иссер театра, народ
ный артист Грузинской С С Р  и 
Абхазской А С С Р  Георгий Кав- 
тарадзе , х у  д  о ж  ественное 
оформление —  Нугзара Мга- 
лоблишвили, м узы ку к спек
таклю  написал Павел Чакали- 
ди. Х ореограф  —  заслуж ен
ная артистка республики Лю д
мила Чихладзе.

Сейчас в театре готовится 
к постановке вторая часть 
сценической дилогии по про
изведению Н. Д ум б ад зе  «Цы
гане», премьера которой со
стоится в конце апреля.

Горная флора . 
и спорт

Первая в нынешнем году 
экспедиция ботаников выеха
ла *  научную экспедицию  в 
районы Гудаури и Казбеги . 
Цель исследований —  изуче
ние «поведения» • растений в 
условиях горной весны . Изве
стнее что погодные условия 
в это время года нередко 
ставят просыпаю щ ую ся флору 

экстремальные условия. 
Ученым предстоит выяснить, 
которые из них лучш е выдер
живают «экзамен» на выжи
ваемость в суровых условиях.

О бъектом внимания спе
циалистов станет такж е влия
ние горнолыжных трасс на 
экосистемы.

Обменяются опытом
П артнерские связи между 

студенчеством Грузинского  по
литехнического института име
ни В. И. Ленина и Высш его тех
нического заведения в городе 
Брно продлены ещ е на год. 
Д оговор • предусм атривает, в 
частности, обмен опытом ор
ганизации учебного процесса, 
участие грузинских студентов 
в строительстве объектов в 
Брно. А  посланцы этого  горо
да приедут в Абхазию  на сель
скохозяйственные работы . На
мечена и обширная культур
ная программа.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИНФОРМа).

НЕДЕЛЯ ХУДОЖНИКА

М Н О Г О Ц В Е Т Н А Я  П А Л И Т Р А  ВЕСНЫ
Наверное, это не случайно, что каж дую  весну в рес

публике проводится традиционная Н еделя худож ника. И не 
только потом у, что обновление природы , само состояние 
душ и предполагаю т новые зам ы слы , новые творческие реш е
ния. Ведь именно об атом , равно как и о многих других 
проблемах грузинского  изобразительного искусства , о сво
ей работе, о планах, б уд у т  говорить м астера кисти и резца 
а  дни Н едели с  самой широкой аудиторией .
Не этот раз Н е д е л я  худож - риментальной средней школе

ника, которая проходит с 18 № 1, худож ники побывали в
по 24 апреля , посвящ ается 70- гостях
летию ленинского плане мо- № 87.
чументельной пропаганды . Дек 
рет, который подписал Влади

учащ ихся школы

В течение этих семи дней с 
видными м астерам и —  графи-

мир Ильич Ленин в 1918 году , ками> живописцами, скульпто
стал стим улом  развития ис 
кусства социалистического ре
ализма.

Нынешняя Н еделя

рами, прикладниками и искус
ствоведами встретятся и д р у 
гие юные зрители. • Встречи 

долж на пройдут в тбилисских средних
стать подлинным праздником школах № №  1, 184, 117 ,65 ,130
искусства —  эту  задач у пос
тавили перед собой ее  орга
низаторы. Первы й день Н еде
ли а основном был посвящен

и других. С  нетерпением ж дут 
гостей и воспитанники Код- 
ж орского  д етско го  дом а.

Как обычно, Н еделя преду-
детской  аудитории. В Д етской  сматривает немало новых экс- 
картинной галерее имени позиций: выставки работ юго- 
Е . Ахвледиани состоялось от- славских художников в Д ом е 
крытие выставки «На пороге худож ника, выставки д етского  
зрелости», откры ты й урок по рисунка в республиканском 
рисованию прош ел в экспе- Д ом е худож ественного  воспи

тания детей . По своему вкусу 
посетители см огут приобрести 
произведения искусства на 
выставках-продажах в худож е
ственных салонах и в районе 
Абанотубани. О ткроется тра
диционная весенняя выставка 
работ художников Грузии.

К Н еделе худож ника при
урочены встреча творческой 
молодежи с учащ имися тби
лисских ш кол, в Д ом е худож 
ника выступят актеры Елена 
Кипш идзе и И раклий Учаней- 
швили, состоится осмотр д о 
мов-музеев М . Тои дзе , Е . А х
вледиани, И. Гам рекели , Я . Ни- 
коладзе, мемориальных мас
терских Н. Канделаки и А . Ку- 
тателадзе . М астера кисти и 
резца побывают такж е в го
стях у  воинов Закавказского  
военного округа .

Не менее насыщенные ме
роприятия пройдут в дни Не
дели в Абхазской А С С Р , А д 
жарской А С С Р  и Ю го-О сетин
ской автономной области.

Ирма МИРИАНАШВИЛИ.

СПОРТ

ПОБЕДИЛА ДОСРОЧНО
В Баку заверш ается зональ

ный шахматный турнир к пер
венству мира и Европы среди 
девуш ек до 20 лет. Однако 
победитель его уж е известен. 
Им стала 17-летняя тбилисская 
шахматистка Кетеван Кахиани, 
завоевавшая это звание за тур 
до окончания соревнования. 
О на в 12 встречах набрала 
10,5 очка и на два  очка опе
редила ближайшую соперни
цу.

Теперь Кахиани проведет
дополнительный матч-турнир 
из шести партий с другой  гру
зинской ш ахматисткой — м е

ждународным гроссм ейстером 
Кетеван Арахам ия. Победи
тельница этого матча получит 
возможность играть в чем
пионате мира, а проиграв
шая — в чемпионате Европы.

Параллельно в зональном 
соревновании в Баку выяв
ляется сильнейшая ш ахматист
ка и среди девуш ек до 16 лет, 
которая получит возможность 
выступать в чемпионатах «ка- 
деток». Наилучшие шансы за
воевать первое м есто  имеют 
Софико Тереладзе из Сам- 
тредиа, набравшая ш есть оч
ков, и Ю лия Левитан из Мин
ска —  5,5 очка.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. В Ман

честере стартовал чемпионат 
Европы. В первый день все 
советские борцы одерж али 
победы. За  сборную  С С С Р 
выступает и тбилисец Лери 
Хабелов (весовая категория 
до  100 кг).

ФУТБОЛ. В матче чемпио
ната С С С Р  в М оскве местные

динамовцы победили «Нефт- 
чи» — 1 :0 .

ТЕН НИ С. В Ницце завершен 
турнир «Гран-при». Победите
лем стал француз А нри .Л е 
конт, выигравший в финале у 
соотечестве н н и к а Ж ерома 
Потье —  6 : 2 ,  6 : 2 .  В полу
финале Леконт нанес пораж е
ние А ндрею  Чеснокову.

•  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Жизнь, отданная театру
Многочисленные любители сценического искусства собра

лись 18 апреля в Тбилисском государственном русском 
драматическом театре имени А. Грибоедова на юбилейный 
вечер народной артнетки С С С Р  Натальи Бурмистровой.

Вот уж е около 40 лет не 
устает она удивлять и радо
вать зрителей своим талан
том . Наталья Бурмистр о в а 
всегда такая неутомимая, не
угомонная, добрая и краси
вая. Именно такой она предста
ла перед собравшимися в 
этот вечер, выступив в сценах 
из спектакля «Старомодная 
комедия» в дуэте  с замеча
тельным партнером М. И оф ф е, 
а такж е в сцене из спектакля 
«Улица Щ олом А лейхем а, 40».

Лю бимую  актрису привет
ствовали коллективы тбилис
ских театров, представители 
С ою за театральных деятелей 
Грузии, М инистерства культу
ры республики, Совпрофа 
Грузии , Советской Армии.

Свыш е ста ролей сыграла 
Наталья Бурмистрова на сцене 
Грибоедовского театра. И в 
каж дую  из Них вносила что-то

свое, личное. Барабанщица а 
одноименной пьесе А . Салы н
ского, Нина Заречная в чехов
ской «Чайке», Лариса в «Бес
приданнице» О стро в с к о г о , 
Елена Кольцова в «Чрезвычай
ном после», С о ф ья  Ковалев
ская в «Ценою жизни», неза
бываемые образы  в «Памел- 
ле», «Звезде немого кино», 
наконец, в «Улице Ш олом 
А лейхем а, 40». Все они раз
ные, эти женщины, сыгранные 
замечательной актрисой. Но 
есть в них то , что делает их 
удивительно знакомыми, зем 
ными, будто и на сцену-то по
пали только, чтобы рассказать 
о своем житье-бытье, а потом 
вернуться в свой дом , к своим 
делам . Театр —  вся жизнь На
тальи Бурмистровой, высшее 
предназначение, «каф едра», с 
которой можно очень многое

сказать людям, и актриса пре
красно использует ее.

Со словами горячей благо
дарности за подаренные сча
стливые минуты совместного 
творчестве к Наталье Бурми
стровой обратился неизмен
ный в прошлом ее партнер по 
сцене народный артист Грузии 
И. Русинов.

—  Если в жизни человека 
бывают минуты всепоглащаю- 
щего счастья, сегодня именно 
такой для маня день, — ска
зала, обратившись к собрав
шимся, Наталья Бурмистро
ва. —  Да, я счастливая актри
са: театр —  моя судьба, и в 
его славной истории есть ча
стица моей судьбы. Грузия — 
вторая родина моя, и в бога
той истории ее искусства есть 
и толика моей биографии...

На юбилейном вечере при
сутствовали Педседатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской СС Р П. Г. Гила- 
швили.

(ГРУЗИНФОРМ).

#  ПИСЬМО С КОММЕНТАРИЕМ

Гараж или детская площадка?— 
пока в Глданском райисполкоме 
решается этот вопрос, конфликт 
между соседями достиг своего апогея

«Уважаемая редакция!
Мы, жильцы корпуса № 29, 1Уб микрорайона поселка 

Мухиани г. Тбилиси, вынуждены обратиться к вам за помо
щью. Дело в том, что из-за конфликта с соседним корпусом 
Не 3 1Уа микрорайона у нас создалась невыносимая ситуация. 
Корпус этот кооперативный, и его жильцы, устроив перед сво
им домом спортивную площадйу и беседку, решили выстро
ить 40 гаражей, но уже буквально у нас под носом. Вот и 
выходит, что их дети должны дышать свежим воздухом, а 
наши —  выхлопными газами. И это при том, что здесь же, у 
нас во дворе, расположен детский сад, по этой территории 
проходят трубы тепло- и водоснабжения, кабель... Все это, 
естественно, выйдет из строя с началом предполагаемого 
абсурдного строительства. А ведь мы своими силами озе
ленили и заасфальтировали площадку перед домом. Теперь 
же выходит, что жить мы, по существу, должны будем в 
автопарке...»

Под этим письмом —  69 подписей.

Найти нужный корпус в по
селке Мухиани человеку «со 
стороны», поверьте, непросто. 
Весь 1Уб микрорайон распо
ложен на горе, и лишь один 
корпус №  29 — в отдалении, 
рядом с микрорайоном 1Уа. 
Но это —  не самое большое 
несоответствие. Д о нумерации 
ли, когда других забот по 
горло —  электрокабель сви
сает в подъезде , как бельевая 
веревка, прямо с потолка, 
вдоль улиц струится кипяток 
из поврежденных коммуника
ций (а в квартирах всю зиму 
отопления не было), и, подхо
дя к д о м у , вполне можно спо
ткнуться об огромную  кры су, 
деловито перебегающ ую  от 
одного мусоропровода к д р у
гом у...

Но оставим эмоции и зай
мемся конкретной жалобой.

В райисполкоме меня встре
тили неприветливо. Зам ести
тель председателя Эльдар  Го- 
дердзиш вили сходу занял хо
рошо известную позицию: 
лучший спйсоб защиты —  на
падение:

—  Что там происходит на 
м естах, нас не касается. Вы 
не знаете', каково работать в 
новых микрорайонах. Каж дое 
новое строительство чревато 
конфликтными ситуациями м е
ж д у  соседям и. А  времени по
до лгу  разбираться с каж дым

ж еребьевку (видимо, для ре
ализации этого мероприятия 
у них были официальные ос
нования). Но и это ещ е не 
все. Официальное обращение 
в райисполком, которого так 
не хватало для  то го , чтобы 
предотвратить соседскую  тяж-

- Подписывает его замести
тель председателя райиспол
кома Эльдар Годердзишвили.

А  пока страсти кипят и на
каляются до  предела —  м е ж  
д у  двум я корпусами пролегла 
невидимая, но весьма ощути- 
май стена вражды и ненавис
ти. И черту эту не переступа
ют. Ни один из жильцов кор
пуса № 29 не согласился прой
ти со мной к соседям  для то
го, чтобы встретиться с пред
седателем  гаражного коопера
тива Ю рием Касрадзе. О тпра
вляюсь к нему одна.

—  Гаражи уже решено стро
ить здесь , перед нашим кор 
пусом , —  заверяет он. —  На
ше заявление сейчас находит
ся в исполкоме Тбилгорсове 
та. И вопрос, видимо, решит 
ся положительно. Ведь они 
нам и в самом деле очень 
нужны.

—  Кто. спорит, но ведь вы
б^, благополучно леж ало все жв собирались ставить их пе-
это время под сукном у глав
ного архитектора исполкома 
М олли Варваридзе.

Это от него я почерпнула 
интересную инфо р м а ц и ю : 
рельеф  перед третьим  кор
пусом , оказы вается, не подхо
дит д ля  строительства гара
жей. Нет в нем необходимого 
уклона(?1). Потому и решили жившейся ситуации это , види 
строить «автопарк» перед  со 
седскими окнами. А  тем ,

ред носом у  соседей по той 
причине/ что рельеф  рядом с 
вашим дом ом  не подходит. 
Так м не разъяснили в райис
полкоме.

— Д а нет, я встречался с 
архитекторами нашего испол
кома. Это вполне возможно.

На данном этапе и в сло-

чтобы не «возникали», было 
предложено отсчитать 8 мет
ров от своего дома и в ос
тальное «не встревать». К то
му же детям , согласно прое
кту, подготовленному в райис
полкоме, уготовили завидную 
участь играть на площ адке. * аланИв ° Т жильцов *«>РпУса
оборудованной для них на... № 3 °  строительстве гаражей

мо, уж е не причина и не пре
пятствие. Главное — решить 
построить гараж , а разреш е
ние, добытое любой ц ен о й ,— 
дело второстепенное.

Давайте посмотрим на за
тянувш ую ся тяж бу с хроноло
гических позиций: первое за-

крышах будущ их соседских га
ражей.

Что ж , много гениальных 
открытий человечества начи
налось с фантазии. Поэтому, 
видимо, следует по достоин
ству оценить веру М олли Вар
варидзе в то, что на бетонной

поступает в райисполком Э 
сентября прошлого года. С ле
дующ ий докум ент — запрос 
Годердзиш вили в Главное ар
хитектурно-планировочное уп
равление Тбилгорисполкома о 
разрешении строительства га
ражей с  детской площадкой 
на крышах. Было ли дано «до

сад. Жильцы 29-го корпуса 
сомневаются в том , что стро-

бумажных завалах Глданского 
райисполкома разобраться

ительство гаражей будет спо- трудно, к тому же д ля  работ-
собствовать укреплению  здо
ровья их д е те й , равно как и 
освобождению газонов, —  это 
версия жильцов 3 корпуса.

И пошел, как говорится, дом

ников этого органа власти от
вет этот был явно неоояза- 
телен— главное, к «делу» под
шит протокол общ его соб
рания жильцов корпуса № 3,

на дом . Противостояние это Нв котоР ° м построить эти са
мые гаражи решено. Не про
яви жильцы 29-го корпуса та
кую  сплоченность и не встань

у нас нет. У  меня вон, ви дите ; кР Ь1ш^ м о ж н о  разбить дивный бро» или нет —  неизвестно. В 
сколько нерассмотренных за
явлений, а у председателя на 
столе их еще больш е...

Д ум ается , именно деф ици
том рабочего времени можно 
объяснить беспорядок в рай
оне. Что же касается причи
ны, которая привела меня в 
М ухиани, то  председатель, 
следуя своей, понятной толь
ко ем у логике , обрезал:

И з корпуса № 29 к нам 
официальных жалоб не пос
тупало, потому и официально
го ответа там не получили. А 
гаражи решено не строить.

Н еудобно уличать взрослого 
человека в неправде, но ф ак
ты есть ф акты , от них никуда 
не денеш ься. А  они таковы : 
пока райисполком выжидал, 
чья возьмет, желающ ие воз
вести гаражи под боком у  со
седей благополучно провели

длится до сих пор. И исполком 
в известной м ере приложил 
руку к разжиганию соседско- _
го конфликта, создав в ответ ° НИ Г° р0и 3*  Детскую площад-
на просьбу разбить сад  перед ку ’ гаражи были бь1 построе-
домом № 29 такой вот доку- НЫ на их т * Р Р ит°Р " и . Теперь,мент; когда номер не прошел, рай

исполком «перебазирует» их 
«Ваши соседи внесли заяв- на территорию обладателей

ление о строительстве гара- легковуш ек из третьего кор
жей. В связи с этим рассмат- пуса.
ривается вопрос об организа- А  рельеф  —  подходит, 
ции требуемой вами детской
площадки на их крыш е». Эка АХАЛКАЦИ.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 20 апреля  
М ОСКВА

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 м и нут* . 0.35 — «Сох
ранить город». Х удожественный 
фильм. 11.15 -  Художественный 
телефильм «Ж изнь Клима Сам- 
гян а» . 12-я и 13-я серии. 16.45 — 
Здравствуй, м узы ка! 17.30 — Как 
мы отды хаем . О досуге ж ителей 
поселка Славный Калининской об
ласти . 18.05 — П яти летка: дела  и 
лю ди. Д окум ентальны е фильмы. 
16.0В — « ...Д о  ш естн адцати  и 
старш е». 19.45 -» «Л еген д а  озера 
Парвана»^ М ультф ильм . 20.00 — 
О. Тактакиш вили — «С лирой 
Ц еретели». Сю ита д л я  солистов, 
хора, флейты, двух  арф  и литавр.
20.40 — С егодня в мире. 21.00 — 
Д окументальны й ф ильм «Вспоми

ная И льича». 22.00 — Время.
22.40 — П рож ектор перестройки. 
22.60 — Художественный телефильм 
«Ж изнь К лима С ам гина». 13-я се
рия. 00.05 — Сегодня в мире 00.15— 
Д ействую щ ие лица. О состоянии 
дел в комсомольской орган иза
ции Ново-Горкинской ткацкопря- 
днльной ф абрики  ( И вановская 
обл.).

ПО ВТО РО Й  ПРОГРАМ М Е. 
5.15 — «Берег, милый д л я  м еня». 
Научно-популярный ф ильм. 9.35,
10.35 — Ф изика. 8-й класс. 10.05, 
12.05 — Немецкий язы к. 11.05 — 
Учащимся СПТУ. Ф изика. 11.35,
12.35 — История. 9-й класс 13.05 — 
Играют В,- К асаткин (саксоф он) и 
А. Чернышев (ф ортепьяно) 13.30— 
Наследники традиций. Д окум ен
тальны е телефильмы . 14.35 — 
Концерт детской художественной 
сам одеятельности. 15.15 — Д н ев
ной сеанс повторного телеф ильм а. 
«Крах инж енера Г арин а» . 2-я се

рия. 19.15 — «И ван  Федоров дру- 
карь М осквитнн». Д окументальный 
фильм об Иване Федорове. 19.25— 
З а  безопасность движ ения. 19.30— 
Хоккей. Чемпионат СССР. «Кры
лья Советов» — «Д инамо» (М оск
ва ), 21.45 — «Если хочеш ь б ь |ь  
здоров». 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки. 22.50 —
Играют ученики Г. Г. Н ейгауза.

ТБИЛИСИ

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е
13.00 — В полдень. 13.50 — Д ет
ский юмористический - киножурнал 
«Ералаш ». 14.00 — Телекурс. М а
тематика. 14.30 — По родной 
стране. Д окум ентальны й теле
фильм «К расноярск». 15.10 — Д ля 
ш кольников. Основы Советского 
государства и п рава. 15.40 — Ин
формационный выпуск (н а рус. 
ском язы ке). 15.50 — Сегодня на

экранах тбилисских кинотеатров.
15.00 — Изучим немецкий язык
10.30 — М ультфильм. 16.40 — Объ
явления. 16.45 — ‘ Грани пере
стройки. Д окументальный теле
фильм. «Время реш ений». 17.45— 
Реклам а. 17.55 — Д л я  школьни
ков. Н аш а пресс-конференция.
18.40 — Грани перестройки. Пе
рестройка продолжается. 19.15 — 
Л итературная Осетия. Беседа об 
осетинской литературе. 20.00  — 
М оамбе. 20.40 — Н ародное твор
чество. Осетинский фольклор.
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 — М узы
кальное искусство Ю го-Осетии.

ПО ВТОРОЙ П Р О Г Р А м м г
17.35 — Д ля школьиикоч. М атема
тика. 18.20 — Программа мульт
фильмов. 19.00 — Из обменного 
фонда ЦТ. 20.00 — М оамбе. 20 .40 - 
Концерт. Па вашим просьбам, 
друзья , (повторно).

РАДИО
и* 20 апреля

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е 
0.04, 11.00, 17.00, 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 6.30 — «Сель
ское утро». Программа д л я  тру
жеников села. 7.43 — Напевы 
земли родной. 8.15 и 12.15 — Час 
лик. И нф ормационно-музыкальная 
программа. 9.25 и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.15 — 
Программа «Коммунисты». 11.35 — 
Ф. Шопен. Д ва  скерцо в исполне
нии В. Софроницкого. 12.00 — Об
зор и передовая статья  «Правды» 
на грузинском язы ке. 13.01 — 
Время, события, люди (М ). 13.30— 
М. Блантер. Песни. 13.40 — Ли
тературные чтения. Н. Гелашвнлн 
«Комната матери». 14.15 - -  Осе
тинская музыка 15.00 — Красный.

Ж елтый, Зеленый (М ). 15.40 -  
Встречи на советской земле (М ). 
16.45 — «Навстречу XIX конфе
ренции КПСС». «П ерестройка и 
кадры» (М ). 17.15 — Экономичес
кое обозрение. 17.40 -  М алыш ам. 
Радиостанция «Цици н а т е л а »
18.00 — Концерт эстрадно-симфо
нического оркестра Гостелерадно.
18.30 — Республиканские известия 
на русском языке. 18.45 — И звест. 
ныв ’ музыкальные исполнители. 
Я, Хейфац и Т. Серафини. 19.40— 
Радиош кола «Учись хозяйствовать» 
(М ).. 20.45 — Радиож урнал «Тби
л и с и -Б а к у -Е р е в а н »  (из Тбили
си). 21.15 — Вечерняя сказка.
21.30 — Грузинские народные пес
ни. 21.45 — М еждународный днев
ник (М ). 22.00 — «Осетинская ли 
ра». Л итературная композиция.
22.30 — Информационный выпуск.
23.30 — С таринная классическая 
музыка.

ПОГОДА
на 21 и 22 апреля

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ ож ид а
ется облачность, с прояснениями, 
в отдельных районах кратковре
менные дож ди и грозы, ветер сла
бый. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4.5 4-10 градусов. днем 
4-Ю 4-21 градус. В г о р н ы х  
районах: ночью 4_1 4 .6  градусов, 
днем ,*.13 4 -18  градусов. В в ы- 
с о к о г о р и ы х  районах: ночью
—I 4 4  градуса, днем 4  5 4-Ю  
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — об
лачно, с прояснениями, в отдель
ных районах кратковременные 
Дожди и грозы, ветер слабый. 
Температура на р а в н и н а х :  но. 
чью 4 5  4 _1 0  градусов, днем 4 И 
4 2 1  градус. В г о р н ы х  районах: 
ночью* 0 4 5  градусов, днем *_13 
4-18 градусов. В в ы с о к о  г о р  
н ы х районах: ночью —3 4 2  гра 
Дуса, днем 4 5  4 10 градусов.

В ТБИ ЛИ С И  20 апреля — 
лачно, е прояснениями, кра 
временный дож дь с  грозой, в 
слабый. Температура воздуха 
4-25 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси>8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ с п р а в о к  — 96-13-54
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-63-94
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